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«Нужен депутат, который решит конкретные проблемы»
Началось досрочное голосование на выборах народного совета и представительных органов 
муниципальных образований ЛНР

Богдан Степовой

В ЛНР идёт голосование на выбо-
рах депутатов народного сове-

та республики и представительных 
органов муниципальных образова-
ний. Возможность заранее отдать 
свой голос в соответствии с рос-
сийским законодательством полу-
чили избиратели труднодоступных 
территорий — вдоль линии боево-
го соприкосновения. В этих райо-
нах луганчане могут проголосовать 
на мобильных участках — в специ-
альных автобусах, оборудованных 
всем необходимым. Основное го-
лосование в республике пройдёт 
на обычных участках 8, 9 и 10 сентя-
бря. «Известия» посетили несколько 
небольших населённых пунктов не-

далеко от Лисичанска, где местные 
жители ждут приезда мобильных из-
бирательных комиссий.

Дорога от Луганска до Горского 
ещё полгода назад была разбита тя-
жёлой военной техникой, а вдоль 
обочин стояли сгоревшие танки 
и БМП. Сейчас трассу не узнать — 
везде новый асфальт с разметкой. 
Рядом с памятником политруку, под-
нимавшему бойцов в атаку во время 
Великой Отечественной войны, ра-
бочие из Орловской области закан-
чивают обустройство обочин шоссе.

— Всё успеваем в срок, — говорят 
они. — Хотя, конечно, непростая ра-
бота. Мы идём вслед за сапёрами.

Поля вдоль трассы разминиро-
ваны, и на них растёт под-
солнечник. 
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Работа не в долг
Зарплаты стали задерживать в 250 раз реже

Милана Гаджиева

Ч исло работников средних и крупных 
предприятий, которые столкнулись 

с задержками зарплаты, сократилось 
с 2,5 млн в 2005 году до 10 тыс. в 2023-м. 
К такому выводу пришли в НИУ ВШЭ, 
проанализировав ситуацию за 17 лет, 
узнали «Известия». Позитивную тенден-
цию подтвердили в Роструде. В 2022-м, 
несмотря на экономические шоки, 
в стране обострился дефицит кадров, 
поэтому зарплаты не только не задер-
живали, но и поднимали. При этом вла-
сти видят риски в «аномальном» уров-
не безработицы в 3%.

В 2023 году тренд на снижение не-
выплат работникам сохранился и до-
стиг минимальных значений, несмо-
тря на санкционное давление. Число 
людей, которым задержали жало-
ванье, сократилось почти с 2,5 млн 
человек в 2005-м до 10 тыс., то есть 
в 250 раз. Тогда как объём задолжен-
ности упал с 15 млрд до 800 млн руб-
лей — почти в 19 раз. При этом с кор-
ректировкой на инфляцию падение 
оказывается ещё сильнее. Таким об-
разом, задержки зарплат практиче-
ски исчезли в России.

Такие выводы приводятся в ста-
тье «Российский рынок труда: ста-
тистический портрет на фоне кри-
зисов» за авторством замдиректора 
Центра трудовых исследований НИУ 
ВШЭ доктора экономических наук 
Ростислава Капелюшникова. Мате-
риал опубликован в августовском 
номере журнала «Вопросы экономи-
ки». В своём исследовании эксперт 
опирается на статистику Росстата. 
Данные охватывают только сектор 
средних и крупных пред-
приятий.

Без пилота охота
Вертолёты будут охранять небо от дронов

Роман Крецул, Алексей Рамм,  
Юлия Леонова

В российских Воздушно-космических 
силах появились вертолёты — охот-

ники за беспилотниками. Новые под-
разделения развёрнуты сразу в не-
скольких регионах. На их вооружении 
стоят Ми-28. Экипажи прошли специ-
альное обучение по перехвату БПЛА 
днём и ночью в любую погоду. Экспер-
ты отмечают: появление таких соедине-
ний — логичный шаг, а для экипажа вер-
толёта не составляет проблемы сбить 
дрон. О том, что подобная машина сби-
ла летящий к Москве беспилотник, уже 
сообщал столичный мэр Сергей Собя-
нин.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, в на-
стоящее время в ВКС России форми-
руются специальные вертолётные 
подразделения, задача которых унич-
тожать беспилотные летательные ап-
параты. На их вооружении стоят Ми-28. 
Первые подразделения уже заступи-
ли на боевое дежурство. Их экипажи 
обучены перехватывать дроны днём 
и ночью в любую погоду. Мест дисло-
кации, а также состава новых подраз-
делений источники не уточнили.

При этом они отметили: на счету 
«охотников за дронами» уже есть не-
сколько беспилотников.

В конце августа столичный градо-
начальник Сергей Собянин рассказал, 
что в Орле ещё не успели закончить об-
устройство аэропорта для перехватчи-

ков, как один из вертолётов уже сбил 
БПЛА, направлявшийся в сторону сто-
лицы. Мэр Москвы также сообщил: 
по запросу Минобороны новые объ-
екты ПВО создаются за сутки. Такая 
работа ведётся уже несколько недель. 
В этом году, рассказал он, в Москве 
сделали многое для обороны города 
от налётов беспилотников. Киевский 
режим пытается устраивать теракты 
практически каждый день, указал Со-
бянин.

— Появление вертолётов — охотни-
ков за беспилотниками — это ожида-
емая вещь, — сказал «Известиям» за-
служенный лётчик-испытатель Герой 
России Игорь Маликов. — И вертолё-
ту сбивать беспилотники совершенно 
не сложно, потому что любые малень-
кие аппараты излучают тепло. А ра-
кеты ориентированы на тепло. И ско-
рость у них небольшая — до 200 км/ч, 
поэтому сбивать их просто. Пилоту на-
учиться их сбивать тоже не составля-
ет труда. Единственное, что цель ма-
ленькая, если беспилотный аппарат 
небольшой, главное — попасть. Но это 
не такая цель, которая летает со ско-
ростью сверхзвука, поэтому сбить его 
достаточно просто.

В последние месяцы украинские 
дроны атакуют территорию России 
почти ежедневно. Как правило, успе-
ха эти атаки не достигают благодаря 
грамотной и самоотверженной работе 
расчётов ПВО и других средств. К при-
меру, утром 5 сентября была пресечена 
очередная попытка киевского режима 
атаковать с помощью БПЛА объекты 
РФ. Дежурными средствами ПВО бес-
пилотный летательный аппарат был 
уничтожен над территори-
ей Крыма. 

Не фри мне
В России могут начать маркировку вредной еды

Наталья Башлыкова

К абмин прорабатывает вопрос о вве-
дении маркировки продуктов пи-

тания с превышением калорийности 
и вредных веществ установленной за-
конодательством нормы. Об этом го-
ворится в поручениях вице-премьера 
Татьяны Голиковой. К таким продуктам 
могут быть отнесены сладкая газиров-
ка, чипсы, картофель фри и другие. 
О поддержке инициативы «Известиям» 
сообщили в общественных советах 

при Минздраве и Роспотребнадзоре. 
Также в правительстве рассматривают 
вопрос о признании ожирения соци-
ально значимым заболеванием. Экс-
перты считают, что маркировка долж-
на быть понятной, чтобы не напугать 
граждан, а также читаемой.

Правительство прорабатывает 
вопрос о появлении в России мар-
кировки продуктов питания в со-
ответствии с рекомендациями ВОЗ. 
На её лицевой стороне предлагает-
ся вводить особое обозначение, если 

содержание вредных веществ и кало-
рий в них превышает установленную 
законодательством норму. Об этом 
говорится в протоколе по итогам за-
седания Совета при правительстве 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере, прошедшего в июне. 
На совещании обсуждалась проблема 
ожирения населения. По его итогам 
сформированы поручения вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой. С копией 
документа ознакомились 
«Известия».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 07.09.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,3749   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,653   ДИРХАМ ОАЭ 26,6387   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,9638   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2536   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2127   ДОЛЛАР США 97,8439   ЕВРО 105,0789   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,662 

Не так карусели
В стране появится единый закон 
об аттракционах
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Пункт отражения
Что происходит вокруг Работино

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Н аиболее напряжённые бои в зоне 
СВО 6 сентября шли в районе села Ра-

ботино Запорожской области. На этом 
направлении вооружённые формиро-
вания Украины предприняли четыре неу-
дачные атаки и понесли большие потери. 
По словам экспертов, противник пыта-
ется занять уже практически стёртый 
с лица земли населённый пункт Работи-
но. В ночь на среду ВКС РФ нанесли удар 
по базе подготовки диверсионных групп 
ВФУ. В то же время российские войска 
продолжают удерживать оборонитель-
ные рубежи и на других направлениях.

Подразделения российских войск 
продолжают удерживать оборонитель-
ные рубежи на запорожском направле-
нии. При поддержке артиллерии 6 сен-
тября были отражены четыре атаки 
противника в районах населённых пунк-
тов Работино и Вербовое Запорожской 
области. Изменений в тактическом по-
ложении российских войск нет.

На этом направлении ВФУ потеряли 
до 40 военнослужащих, танк, две боевые 
бронированные машины, два пикапа, 
две артиллерийские системы M777, три 
самоходные артустановки M109 Paladin, 
орудие FH70, две гаубицы «Мста-Б», два 
орудия Д-30 и две самоходные артилле-
рийские установки «Гвоздика».

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, российские во-
йска продолжают контролировать юж-
ную часть Работино, а также позиции 
вдоль западной части населённого пун-
кта. В среду украинские войска пред-
приняли очередную атаку с целью взять 
под контроль центральную часть Рабо-
тино. В результате упорного боя против-
ник был остановлен и отброшен. Так-
же ВФУ пытались атаковать позиции ВС 
РФ в районе Вербового. Им удалось за-
нять позиции в лесной посадке на севере 
от посёлка. Но атаки были также отбиты.

Противник пытается занять уже 
практически стёртый с лица земли на-
селённый пункт Работино, но терпит не-
удачи, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Алексей Леонков.

— Вокруг Работино уже давно идут бо-
естолкновения, — отметил он. — Наши 
военнослужащие отбивают атаки, при 
этом основные позиции держат на го-
сподствующих высотах, которые окру-
жают этот населённый пункт. Поэтому 
противника заманивают туда, он до-
кладывает, что этот пункт им взят, туда 
начинают перебрасывать подкрепле-

ния, нашими бойцами наносится удар, 
и противник несёт существенные по-
тери. Поэтому такая частота атак. Про-
тивник пытается развить успех, кото-
рый в принципе развить не может.

В ночь на 6 сентября Воздушно-кос-
мические силы России нанесли груп-
повой удар высокоточным оружием 
большой дальности по базе подготов-
ки диверсионных групп ВФУ.

— Объект поражён. Цель удара до-
стигнута, — сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Российские войска в течение суток 
продолжали отбивать атаки ВФУ на до-
нецком, южно-донецком, краснолиман-
ском и купянском направлениях, сооб-
щили 6 сентября в Минобороны РФ.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск от-
разили десять атак штурмовых групп 
бригад ВФУ в районах Клещеевки, Оре-
хово-Василевки, Химика, Невельского 
и Марьинки. Кроме того, в районе Ар-
тёмовска нанесено огневое поражение 
скоплениям живой силы и техники 17-й 
танковой бригады ВФУ.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отбила 
атаку штурмового отряда ВФУ в райо-
не населённого пункта Новодонецкое 
в ДНР. Кроме того, нанесено поражение 
войскам и военной технике противни-
ка в районах населённых пунктов Уро-
жайное и Новодонецкое в ДНР.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки во-
йск улучшили тактическое положение 
в районе населённого пункта Свердлов-
ка в ЛНР, а также отбили две контратаки 
штурмовых групп 95-й десантно-штур-
мовой бригады ВФУ в районе Сергеевки.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили две атаки штурмо-
вых групп ВФУ в районах населённого 
пункта Червоная Диброва и Серебрян-
ского лесничества.

На этих направлениях противник по-
терял свыше 550 боевиков и 49 единиц 
техники, включая семь танков, две ар-
тиллерийские системы M777, четыре са-
моходные артиллерийские установки 
M109 Paladin, орудие FH70, самоходную 
артиллерийскую установку Krab, пушку 
«Рапира», а также пункт управления бес-
пилотными летательными аппаратами.

США и Украина выдают военно-био-
логические исследования за сотрудни-
чество в мирных целях, прикрываясь 
Конвенцией о запрещении разработки, 
производства и накопления запасов 
бактериологического (биологическо-
го) и токсинного оружия и об их уничто-
жении (КБТО). Об этом в среду сообщил 
начальник войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты (РХБЗ) 
ВС России генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов.

— Примечательно, что в период рабо-
ты в Женеве экспертной группы по укре-
плению КБТО Пентагоном был опубли-
кован программный документ «Обзор 
политики в области биозащиты», в кото-
ром определены действия минобороны 
США по данному направлению на пери-
од до 2035 года, — сказал он на брифинге.

По его словам, в частности, Соеди-
нённые Штаты расширят зарубежную 
сеть подконтрольных им биолаборато-
рий и продолжат программу «Совмест-
ного снижения угрозы», которая ранее 
была навязана американской админи-
страцией странам постсоветского про-
странства. О военно-биологическом ха-

рактере запланированной деятельности 
говорит то, что она будет проводиться 
Советом по биозащите под председа-
тельством замминистра обороны США 
Уильяма Ла-Планте.

Также Игорь Кириллов рассказал, что 
в распоряжении Минобороны России 
есть документальные подтверждения 
участия Госдепартамента США в био-
программах на территории зарубежных 
стран, а также стремления Вашингто-
на задействовать сторонних исполни-
телей для скрытия заказчиков и целей 
проводимых исследований. Начальник 
войск РХБЗ отметил: в планирующих 
документах Украина занимает особое 
место и выделена в отдельный регион.

По его мнению, таким образом Ва-
шингтон предпринимает администра-
тивные, финансовые и дипломатические 
усилия к установлению глобального 
контроля США над биологической об-
становкой.

Российские бойцы рассказали воен-
ному корреспонденту «Известий» Ле-
ониду Китрарю, который находился 
на их позиции, о своей работе на угле-
дарском направлении.

Оператор зенитно-ракетного ком-
плекса «Оса» отметил, что их главная 
задача — защита российских позиций 
от воздушных атак вооружённых фор-
мирований Украины и уничтожение 
их разведывательных БПЛА.

— В основном по беспилотникам ра-
ботаем, по разведывательным БПЛА. По-
тому что они летают и наводят артилле-
рию ВФУ, и нам их надо сбивать, чтобы 
по нашим не отрабатывали, — уточнил 
боец с позывным Шёпот.

По словам военнослужащего с по-
зывным Белый, на счету одной его ба-
тареи уже около 500 сбитых целей ВФУ 
за всю специальную военную опера-
цию. А на угледарском направлении 
было уничтожено уже более 180 раз-
личных летательных аппаратов укра-
инских боевиков.

Такая поддержка помогает нашим 
мотострелкам из Забайкалья успешно 
выполнять свои задачи — штурм укре-
плённых позиций, посёлков и лесопо-
лос, в которых окопались ВФУ.

За сутки в зоне спецоперации наши 
войска уничтожили до 660 бойцов ВФУ 
и 54 единицы техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили.

Российские средства ПВО сбили 
12 реактивных снарядов систем залпо-
вого огня HIMARS и «Ураган», а также 
17 украинских БПЛА.

Новости  

В России в 2024 году ликвидируют 
88 опасных экологических объектов

К концу 2024 года по проекту «Чистая страна» в России ликвидируют 
ещё 88 опасных объектов, что улучшит экологическую обстановку 

для 7 млн человек. Об этом стало известно на встрече 6 сентября Вла-
димира Путина с министром природных ресурсов и экологии Алексан-
дром Козловым. Где в ближайшее время планируют закрыть свалки 
и как Иран и Туркмения помогут в восстановлении популяции леопар-
дов на Кавказе — в материале «Известий».

  В 2019 году власти запустили проект «Чистый воздух». Сейчас 
в нём принимает участие 12 городов. Совокупный объём опасных за-
грязняющих веществ в них уже удалось снизить на 11 вместо 8%, как 
изначально планировалось. При этом программа будет расширять-
ся — добавится ещё 29 населённых пунктов. Речь идёт о городах Си-
бирского, Дальневосточного и Южного федеральных округов, где за-
грязнения формируются за счёт угольного отопления. Для новых 
участников программы целевым показателем станет «снижение вы-
бросов в два раза к 2030 году», заметил министр.

  Кроме того, в РФ ликвидировали уже 74 опасных объекта нако-
пленного вреда по федеральному проекту «Чистая страна». В этом 
году уничтожат ещё четыре: два полигона в Подмосковье, один 
в Ярославской области и хвостохранилище в Якутии. К концу 
2024-го под программу попадут ещё 88 опасных объектов, что улуч-
шит экологическую обстановку для 7 млн человек.

  В РФ были увеличены федеральные вложения в геологоразвед-
ку — причём не только Якутии, но и всех дальневосточных регионов. 
В Якутии уже сформирован перечень из 93 перспективных объек-
тов — это углеводороды, вольфрам, графит, алмазы. Предваритель-
но бюджетная эффективность от запуска всех проектов превысит 
2 трлн рублей, сказал Александр Козлов. Такую же работу власти хо-
тят проделать по Сибири.

  В июле в дикую природу выпустили двух переднеазиатских ле-
опардов — Ачипсе и Чилмаса, которые «отправились покорять 
леса» Кавказского заповедника и горы Северной Осетии. Сейчас 
в дикой природе живёт десять леопардов, но цель — достичь устой-
чивой группировки на Кавказе до 50 особей. «Нам нужны новые осо-
би из Ирана и Туркмении. Нам бы желательно двух самок и двух 
самцов. Если бы вы нам помогли, общаясь с руководителями этих 
стран, было бы хорошо», — сказал министр. Владимир Путин согла-
сился.

  В этот же день президент провёл телефонный разговор с наслед-
ным принцем, председателем совета министров Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом Аль Саудом. Они высоко оценили вза-
имодействие двух стран в формате ОПЕК+. Стороны отметили: до-
стигнутые договорённости о сокращении добычи нефти в сочета-
нии с добровольными обязательствами по ограничению поставок 
сырья позволяют обеспечивать стабильность глобального энергети-
ческого рынка, сообщили в пресс-службе Кремля.

Европейские страны накрыли наводнения

П осле того как разрушительные наводнения пережила в начале августа 
Словения, то же стихийное бедствие обрушилось на Болгарию, Турцию 

и Грецию.

  В Болгарии из-за разгула водной стихии погибли трое, ещё трое были 
объявлены пропавшими без вести после того, как мост к югу от города Ца-
рево, на котором они стояли, обрушился под напором быстро движущейся 
воды.

  Схожая картина наблюдалась и в соседней Турции. В Стамбуле вода смы-
ла с улиц несколько автомобилей, затопила одну из станций метро и приве-
ла к гибели одной женщины — её попросту смыло водой. Ещё три человека 
погибли и трое пропали без вести в провинции Кыркларели, недалеко от се-
веро-западной границы Турции с Болгарией. А в городе Игнеада на побере-
жье Чёрного моря наводнением смыло несколько домов.

  В Греции проливные дожди и вызванное ими наводнение стали причи-
ной двух смертей. Самый сильный удар пришёлся на регион Магнезия, в ко-
тором за сутки выпало столько осадков, сколько, по словам метеорологов, 
обычно выпадает за всю осень. В окрестностях горы Пелион оползни пере-
крыли дороги, из-за чего многие жители оказались запертыми в своих до-
мах.

  Всего за два дня до этого внезапные проливные дожди обрушились 
и на Испанию, превратив улицы в реки в регионах Мадрид, Кастилия, Ката-
лония и Валенсия. Водная стихия накрыла Испанию всего через считаные 
недели после масштабных лесных пожаров.
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Ал
ек

се
й 

По
лт

ор
ан

ин
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

A Ближе к линии боевого со-
прикосновения идиллия за-

канчивается. Недалеко от разрушенного 
села Желобок в поле работает пятёрка 
сапёров. Дальше идут заросшие поля — 
там ещё стоят необезвреженные мины.

Справа и слева от дороги видны раз-
битые украинские блиндажи и оплыв-
шие от дождей окопы. Год назад здесь 
шли тяжёлые бои. Российские войска 
прорывали оборонительные рубежи, 
которые украинские формирования 
оборудовали с 2014 года.

�� ВЫБОР ГОРСКОГО

Следы боёв в городе Горском видны 
до сих пор — здесь много разрушен-
ных и повреждённых домов. Их сей-
час ремонтируют.

Город поражает большим количе-
ством небольших магазинов, причём 
многие из них сохранили украин-
ские названия. Магазин «Товары для 
дома» может соседствовать с про-
дуктовым «Мрiя». На дверях и в за-
лах всех торговых точек висят плака-

ты, призывающие принять участие 
в выборах.

На прилавках есть всё необходимое 
для жизни — от хлеба и варёной колба-
сы до поддельных армейских ботинок 
Lowa и недорогих радиоприёмников.

Где-то далеко раздаются два разры-
ва. Редкие прохожие на них не реагиру-
ют. Только продавщицы невозмутимо 
обсуждают, что это могло быть.

— Сейчас уже и не поймёшь, выход это 
был или прилёт — растренировались, — 
прислушиваются они к стрельбе.

Подумав, решают, что работала 
ПВО и в этом нет ничего страшного.

— Самое главное для нас — это то, 
что кончились бои, — говорит нам одна 
из них.

— И больше, чтобы не начинались, — 
кивает другая.

До линии боевого соприкосновения 
от Горского чуть больше 15 км, канонада 
иногда слышна в городе, а ВФУ по нему 
до сих пор наносят ракетные удары.

До специальной военной опера-
ции в Горском жили около 9 тыс. чело-

«Нужен депутат,  
который решит  
конкретные проблемы»
Началось досрочное голосование на выборах народного совета 
и представительных органов муниципальных образований ЛНР
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Без пилота охота
A Днём 4 сентября была пре-

сечена попытка киевского 
режима атаковать объекты РФ с помо-
щью БПЛА самолётного типа. Он был 
перехвачен над Брянской областью. 
Спустя полчаса вооружённые фор-
мирования Украины снова атакова-
ли территорию России — с тем же ре-
зультатом.

Ми-28 «Ночной охотник» — совре-
менный преемник хорошо зарекомен-
довавших себя в Афганистане Ми-24. 
Он активно используется в специаль-
ной военной операции. В конце авгу-
ста сообщалось: одна такая машина 
уничтожила до взвода украинской пе-
хоты на южном фронте. Тогда развед-
ка выявила переброску подразделения 
ВФУ на пикапах. Экипажу Ми-28 была 
поставлена задача уничтожить груп-
пировку ракетами С-13 с объёмно-де-
тонирующей боевой частью. В резуль-
тате пехота была уничтожена.

Ми-28  выполняет боевые зада-
чи по уничтожению пехоты и лёгкой 
бронетехники в режиме кабрирования. 
Манёвр предполагает выход на пре-
дельную дальность пуска неуправля-
емых ракет на максимальной скорости, 
после этого задирается нос вертолё-
та на 30 градусов и производится пуск.

Благодаря активному маневриро-
ванию и наличию бортовых оборон-
ных комплексов экипажу Ми-28 уда-
ётся избежать попадания ракет ПВО.

В последние годы разрабатыва-
ется глубокая модернизация Ми-
28 — «Ночной суперохотник». Машина 
подверглась конструктивным изме-
нениям, самым заметным из которых 
стала надвтулочная радиолокацион-
ная станция. Она позволяет вертолё-
ту обнаруживать цели вне пределов 

видимости, к примеру спрятавшись 
за складками местности. Вертолёт 
получил двойное управление — пи-
лотировать можно с любого из двух 
кресел. Благодаря этому его можно 
использовать для обучения и трени-
ровки лётчиков. Ми-28НМ оснастили 
двигателями ВК-2500П российского 
производства. Вместе с усовершен-
ствованными цельнокомпозитными 
лопастями несущего винта это увели-
чило крейсерскую скорость.

Кабина и жизненно важные узлы за-
крыты бронёй, способной выдержать 
попадание крупнокалиберных пуль. Си-
стема предупреждения об огне ПЗРК 
может засечь выпущенную ракету, про-
анализировать её траекторию и дать 
рекомендации пилоту: уклониться или 
отстрелить тепловые ловушки. А лазер-
ная станция подавления — увести в сто-
рону управляемые ракеты.

Благодаря системе амортизации 
в шасси и креслах пилотов экипаж мо-
жет остаться невредимым даже при па-
дении машины с нескольких десятков 
метров. А на большой высоте в ава-
рийной ситуации — покинуть каби-
ну и приземлиться с парашютом. Для 
этого есть система отстрела боковых 
дверей.

Прицельно-навигационный ком-
плекс полностью переработан и даёт 
возможность использовать дально-
бойные противотанковые управляе-
мые ракеты «Хризантема-ВМ». Новая 
аппаратура связи позволяет экипа-
жу управлять беспилотниками. Пла-
нируется также оснащение машины 
новейшими ПТРК «Гермес-А» и бое-
припасами с лазерным наведением. 
Быстродействие бортовой электро-
ники повышено в десятки раз.

 Новости

Нежданный гость
Зачем Блинкен в четвёртый раз приехал на Украину

Дарья Ерёмина

В изит госсекретаря США Энтони Блин-
кена в Киев связан с безрезультатным 

контрнаступлением Украины. На этом 
фоне стороны могут обсудить постав-
ки F-16, считают опрошенные амери-
канские эксперты. 6 сентября админи-
страция президента США действительно 
объявила о новом пакете военной помо-
щи, в который, в частности, вошли сна-
ряды с обеднённым ураном для танков 
Abrams. Тем не менее аналитики не ис-
ключают, что США постараются подтол-
кнуть Киев к более сговорчивой позиции 
по переговорам с РФ. Какие вопросы уже 
обсудили стороны и почему визит дер-
жался в секрете — в материале «Извес-
тий».

Четвёртый с начала спецоперации 
визит госсекретаря Соединённых Шта-
тов на Украину был окутан тайной: о по-
сещении Блинкеном Киева местные 
СМИ сообщили 5 сентября, но амери-
канские власти не стали ни подтверж-
дать, ни опровергать эту информацию. 
Неведение растянулось и на следую-
щее утро, однако украинские массме-
диа одно за другим начали рапортовать, 
что дипломат уже прибыл, а центр Кие-
ва перекрыт. Вскоре после этого появи-
лось и заявление Госдепартамента. Сам 
Блинкен, уже находясь в Киеве, сказал, 
что приехал для демонстрации реши-
тельной поддержки восточноевропей-
ского государства со стороны Соеди-
нённых Штатов.

На повестке его встреч были вопро-
сы безопасности, энергетики, а так-
же гуманитарная сфера. При этом его 
график оказался достаточно плотным: 
переговоры с министром иностран-
ных дел Дмитрием Кулебой, прези-
дентом Украины Владимиром Зелен-
ским и премьер-министром Денисом 
Шмыгалем. Блинкен, по сообщениям 
ABC News, также планировал объявить 
о выделении свыше $1 млрд дополни-
тельный помощи Украине. Отмечает-
ся, что новый пакет разработали для 
того, чтобы поддержать киевские вла-
сти в их стремлении прорвать «действи-
тельно прочные линии обороны» рос-
сийских войск.

Согласно статистике Kiel Institute for 
the World Economy, с 24 января Соеди-
нённые Штаты успели выделить Кие-
ву более $75 млрд, причем 60,6% (около 
$46 млрд) — это именно военная помощь.

Информация о визите держалась 
в тайне из соображений безопасности. 
Делегация во главе с Энтони Блинке-
ном покинула Вашингтон поздно вече-
ром 4 сентября, приземлившись на тер-
ритории Польши на следующий день, 
а оттуда на поезде направилась в Киев. 
Причём подчёркивалось, что визит 
госсекретаря может продлиться два 
дня, однако планы на 7 сентября пока 
не определены.

Профессор университета Уэйна в Де-
тройте Саид Хан связывает визит гла-
вы Госдепа с тем, что Верховная рада 
именно 6 сентября одобрила назначе-
ние Рустема Умерова министром обо-
роны Украины вместо ушедшего в от-
ставку Алексея Резникова.

— Так что ключевой пункт на повест-
ке дня для Блинкена в этой поездке — 
определение, что у Зеленского на уме 
в вопросе дальнейшего военного про-
движения, и того, как именно США бу-
дут координировать эти усилия, — по-
яснил эксперт «Известиям».

Несмотря на то что в западной прес-
се на протяжении последнего времени 
регулярно появляется информация 

о недовольстве партнёров Киева ре-
зультатами контрнаступления, офи-
циально Соединённые Штаты, похоже, 
не хотят признавать этот факт.

— Мы увидели заметный прогресс 
в контрнаступлении, что очень радует. 
Мы хотим, чтобы у Украины было всё, 
что ей нужно не только для достижения 
успеха в контрнаступлении, но и всё не-
обходимое в долгосрочной перспективе, 
чтобы обеспечить сильный сдержива-
ющий фактор, сильные оборонные спо-
собности, — подчеркнул Блинкен во вре-
мя своего выступления в МИД Украины.

Напомним, президент России Вла-
димир Путин в начале недели назвал 
действия киевских властей в зоне СВО 
провалом, добавив, что Москва никог-
да не отказывалась и не отказывается 
от переговоров. По мнению профессо-
ра Саида Хана, Блинкен во время визита 
может подтолкнуть представителей Ки-
ева к возобновлению диалога с РФ. Од-
нако, разумеется, такие призывы не бу-
дут делаться в публичной плоскости. 
Во-первых, это может быть воспри-
нято, как признание того, что Украи-
не действительно не удаётся добиться 
серьёзных успехов во время контрна-
ступления. Кроме того, США в 2024 году 
ожидают выборы, и тот факт, что Ва-
шингтон тратит миллиардные суммы 
на накачку Киева вооружением, а это 
не приносит ощутимых результатов, 
способен негативно отразиться на рей-
тинге демократов.

Впрочем, официальная ритори-
ка властей США остаётся противопо-
ложной, и пока нет никаких признаков, 
что администрация Джо Байдена хочет 
найти дипломатическое решение кон-
фликта, считает профессор кафедры 
истории Американского университе-
та в Вашингтоне Питер Кузник.

— Позиция США по-прежнему заклю-
чается в том, что они будут поддержи-
вать Украину бесконечно, а Россия 
должна потерпеть военное пораже-
ние, — сказал он «Известиям». — Байден 
и его ястребиные советники, видимо, 
более чем готовы сражаться до послед-
него украинца. И украинцы, похоже, всё 
ещё готовы жертвовать собой и безмер-
но страдать.

В связи с этим, как предположил экс-
перт, представители Вашингтона и Ки-
ева скорее обсуждали новые поставки 
дополнительного вооружения, кото-
рое будет поступать непосредствен-
но из запасов Соединённых Штатов. 
В частности, США могут принять поло-
жительное решение по отправке Укра-
ине дальнобойных ракет ATACMS или 
передаче истребителей F-16.

К слову, по пути на Украину госсе-
кретарь встретился с премьер-мини-
стром Дании Метте Фредериксен, ко-
торую поблагодарил за лидерство 
королевства в коалиции по обучению 
украинских пилотов, а также за реше-
ние направить киевским властям F-16.

Кроме того, в СМИ обсуждается воз-
можность отправки снарядов с обе-
днённым ураном. По словам предста-
вителя Пентагона Сабрины Сингх, 
Вашингтон уверен, что в случае таких 
поставок ВСУ будут их применять от-
ветственно.

Газовая перипетия

Евгений Смирнов

Экономист

У же до начала специальной военной 
операции Россией была предпринята 

стратегия по сокращению транзита газа 
через Украину и поиску альтернативных 
направлений (главным образом речь 
шла о печально известных «Северных 
потоках»). Такой подход был одобрен 
Европой, в частности главным импор-
тёром — Германией. Но взрыв на газо-
проводе «Северный поток-1» ограничил 
импорт газа в Европу, резко усилив нео-
пределённость на рынке.

За несколько десятилетий рос-
сийский газ стал для Европы товаром 
уникальной значимости, а в послед-
нее время до начала СВО ключевые 
импортёры, прежде всего ФРГ, суще-
ственно нарастили поставки из РФ. 

Инфраструктура ряда европейских 
стран была чётко отлажена под про-
мышленное и бытовое газоснабжение. 
В этих условиях, поскольку газ счита-
ется сложным товаром с точки зрения 
физической поставки (необходимы 
либо магистральные трубопроводы, 
либо мощности по сжижению и ре-
газификационные терминалы, если 
он поставляется в сжиженном виде), 
Европе будет не так просто переори-
ентироваться на альтернативных за-
рубежных поставщиков. К тому же 
в последнее время рынки газа в боль-
шей степени стали дефицитными, так 
что «лишнего» топлива в мире нет, 
а американский СПГ технически не-
возможно поставлять в тех объёмах, 
которые требуются странам ЕС.

Более того, готовность стран союза 
отказаться от долгосрочных контрак-
тов и перейти к спотовым закупкам 
газа привела к резкой волатильно-
сти цен, и они возросли в разы к сере-
дине 2022 года. Остановка «Северного 
потока» обернулась тем, что европей-
ские импортёры стали закупать его 
на спотовом рынке по гораздо более 
высоким ценам. Таким образом, с это-
го момента европейский рынок газа 
стал дефицитным. Однако это вовсе 
не означает, что Россия отказывает-
ся от кооперации в этой сфере. В част-
ности, в 2022-м наша страна резко 
(на 30%) увеличила экспорт сжижен-

ного природного газа в Европу, и в им-
порте СПГ этого региона доля России 
достигла примерно 15% (второе место 
после США). Парадоксально, но ухуд-
шение политических отношений 
между Россией и странами ЕС не от-
разилось на поставках нашего СПГ.

Странам ЕС необходимо сохранить 
импорт газа, но одновременно идти 
в фарватере западной санкционной 
политики. Россия при этом в услови-
ях беспрецедентного давления стре-
мится сохранить экспорт газа в Европу, 
уже инициировав переговоры по стро-
ительству в Турции транзитного хаба. 
Европейцы, в свою очередь, понима-
ют риск запрета импорта российского 
СПГ и скорее не будут применять санк-
ции в отношении этих поставок.

Более того, в последние месяцы на-
блюдается даже увеличение экспор-
та российского трубопроводного газа 
в Европу. Частично это, конечно, объ-
ясняется тем, что российские экспорт-
ные цены на газ, привязанные к хабу, 
уменьшились и поставки по контрак-
там «бери и плати» стали более при-
влекательными, чем поставки СПГ 
по спотовым ценам. Иными словами, 
востребованность трубопроводных 
поставок по-прежнему высока. Конеч-
но, экспорт первой половины 2023 года 
был на целых 86% ниже уровня первых 
шести месяцев 2021-го, а российский 
газ перестали импортировать больше 

15 стран. Вместе с тем следует также 
учитывать, что ряд государств (вклю-
чая Украину) получает тот же россий-
ский газ не напрямую, а по специаль-
ным своп-схемам.

Страны ЕС в своей энергетической 
политике перенастраиваются на дру-
гие направления — в конце концов газ 
можно приобрести у иных стран, од-
нако ключевым здесь остаётся во-
прос цены. В эпоху долгосрочных 
контрактов многие государства ЕС 
покупали газ по заниженным ценам, 
и это стало важным фактором их со-
циально-экономического развития. 
Теперь же, анонсируя отказ от рос-
сийского топлива, некоторые стол-
кнулись со спадом промышленности, 
замедлением экономического ро-
ста и инфляцией, которая, очевидно, 
имеет «энергетическое» (точнее, «га-
зовое») происхождение.

В этих условиях, скорее всего, Ев-
ропа в ближайшее время будет ба-
лансировать между сохранением 
своей санкционной политики и осто-
рожным продолжением поставок 
газа из России. В этой связи, конечно, 
украинское направление (по крайней 
мере до завершения СВО) не будет ра-
ботать. Но есть и возможности расши-
рить поставки СПГ, а также в полной 
мере задействовать «южное» направ-
ление, включая анонсированное стро-
ительство транзитного хаба в Турции.

МНЕНИЕвек, но многие покинули его в прош-
лом  году. Город был освобождён 
24 июня после продолжительных боёв 
за Лисичанск — нашим войскам уда-
лось обойти Горское с двух сторон, по-
сле чего украинские части спешно от-
ступили, боясь оказаться в окружении.

— Мы, конечно, радовались, — вспо-
минает продавщица Елена. — На улицу 
вышли. Было тихо, в ответ с той сторо-
ны не стреляли. Мы к бойцам подбежа-
ли, а они нам начали еду раздавать — 
мы ж в подвалах больше двух месяцев 
прожили. Хлеба не видели.

Сейчас в городе есть электричество 
и газ. Питьевую воду пока ещё привоз-
ят. Вёдра и пятилитровые пластиковые 
бутылки с водой разносят мужчины, 
помогают женщинам и пенсионерам. 
После нескольких подъёмов на верх-
ние этажи они делают перерыв.

Закурив, вспоминают, что первы-
ми Горское обстреляли ВФУ, хотя го-
род находился у них в тылу.

— Украинские власти по своим же 
гражданам били. Их солдаты, кото-
рые подобрее были, нам даже гово-
рили, какой район обстреляют, чтобы 
мы могли вовремя уйти, — рассказы-
вают местные.

Спрашиваем, в чём смысл таких об-
стрелов: зачем бить по своим гражда-
нам?

— Хотели нас напугать, чтобы мы си-
дели тише воды и ниже травы, — гово-
рят они. — Считали нас ждунами, не-
благонадёжными. Мы своими глазами 
видели, как украинские танки из райо-
на Карбонит стреляли по нашим домам. 
Такие власти нам не нужны.

Женщины тут же вспоминают ди-
ректора местной школы, здание кото-
рой разбили ВФУ «Градом» после бег-
ства.

— Много злорадствовала, — гово-
рят они. — В соцсетях написала, что 
«её строили не для детей орков». Вот та-
кое у нас руководство и учителя были.

В городе уже прошли агитацион-
ные мероприятия. Представители пар-
тий, участвующих в выборах, прово-
дили беседы в городских дворах. Одна 
из них привлекла для этого ветеранов 
недавних боёв.

— Мужики нормальные, поговори-
ли о жизни в основном, о будущем, — 
вспоминают жители Горского. — Те-
перь ждём голосования.

Признаются, что выбор сделать бу-
дет непросто.

— Мы, конечно, о российских парти-
ях и кандидатах мало что знаем, в этом 
проблема. Всё-таки жили в другой 
стране, — говорят они.

Спрашиваем о самом главном жела-
нии, которое могли бы выполнить вла-

сти. Женщины тут же жалуются на мы-
шей — совсем одолели.

— С вешалки на голову падают, — го-
ворят они. — Прошлогодний урожай 
из-за боёв не был убран — зерна в по-
лях много осталось, вот они и распло-
дились. Мы сами их не выведем: мага-
зинные ловушки и яды такую ораву 
грызунов не уничтожат.

�� ОРЕХОВСКИЕ ЧАЯНИЯ

Село Орехово линия боевого сопри-
косновения около месяца разделяла 
на две части. Бои здесь шли серьёз-
ные — много домов разрушено. Сейчас 
в селе остались 43 человека. Хотя ещё 
несколько лет назад жили около 600.

Местные жители показывают не-
разорвавшиеся боеприпасы от под-
ствольных гранатомётов и патроны. 
Дома, дворы и огороды российские 
части уже разминировали, но от села 
люди далеко не отходят.

— В балке до сих пор дикие звери 
подрываются, — говорит местный жи-
тель Виктор.

В село уже приезжали представи-
тели избиркома и кандидаты в депу-
таты, беседовали с жителями. Теперь 
ореховцы ждут автобуса с избиратель-
ной комиссией — голосование долж-
но пройти на одной из улиц недалеко 
от разрушенного снарядом постамента, 
на котором стоял бюст Ленина.

Сам памятник жители сумели со-
хранить. Ещё в 2015 году, когда украин-
ские власти начали сносить советские 
монументы, они сняли с постамента 
Ильича и спрятали в сарае на окраи-
не села.

— Не хотели, чтобы чужаки наводи-
ли здесь порядок, — объясняют они. — 
А Ленина мы потом отдали солда-
там, которые нас освободили. Они его 
к себе в часть забрали.

Выборов в селе ждут. Говорят, сей-
час им нужен человек, который мог бы 
помочь адаптироваться в новой ситуа-
ции.

— Нам нужен депутат, который может 
решать конкретные проблемы. Напри-
мер, вопрос с поставкой угля — зима уже 
на носу, и дома нам надо чем-то отапли-
вать, — после раздумий селянки форму-
лируют свои требования к потенциаль-
ному народному избраннику.
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Часто символически
В ФРГ преследуют за поддержку СВО

Семён Бойков

П убличные проявления солидарно-
сти с Россией — в форме заявлений 

либо ношения определённых символов — 
в Германии могут привести к преследо-
ваниям со стороны правоохранительных 
органов, сообщил «Известиям» адвокат 
правозащитной организации VADAR Ми-
хаэль Адам. О подобной проблеме рас-
сказали и в посольстве РФ в ФРГ. Кроме 
того, в дипмиссии отметили, что продол-
жаются попытки давления на россий-
ских журналистов и работающие в Гер-
мании отечественные СМИ. Подобная 
ситуация складывается и в других стра-
нах ЕС, включая прибалтийские респуб-
лики и Чехию. Местные правозащитники 
сообщают: публичная поддержка СВО 
чревата штрафами или даже выдворе-
ниями из страны.

Наибольшее количество обраще-
ний проживающих в ФРГ русскоязыч-
ных граждан по поводу дискриминации 
по национальному и языковому призна-
кам российские дипломаты фиксирова-
ли в первые месяцы после начала СВО 
на Украине. Речь шла преимуществен-
но об угрозах, оскорблениях, моббин-
ге в учебных заведениях, увольнени-
ях, порче имущества, заморозке или 
закрытии банковских счетов, отказе 
в оказании услуг, включая медицин-
ские, рассказали «Известиям» в посоль-
стве РФ в Германии.

— Полностью вопрос не закрыт. Пу-
бличные проявления солидарности с по-
литикой России, будь то в форме заявле-
ний либо демонстраций-автопробегов, 
вызывают кое-где нетерпимую реак-
цию местных властей, в том числе пра-
воохранительных органов. Продолжаем 
фиксировать попытки давления на рос-
сийских журналистов и отечественные 
СМИ, работающие в ФРГ, — добавили 
в пресс-службе диппредставительства.

Жители ФРГ, публично выражающие 
поддержку СВО, как правило, подпада-
ют под нарушение ст. 140 Уголовного 
кодекса ФРГ («Одобрение преступле-
ний»), которая предусматривает денеж-
ный штраф или лишение свободы сро-
ком до трёх лет, сообщил «Известиям» 
член правления Ассоциации по предот-
вращению дискриминации и изоляции 
российских немцев и русскоязычных 
сограждан в Германии (VADAR), адво-
кат Михаэль Адам.

— В моих случаях были наложены 
штрафы, и я возражал против этого. Де-
монстрацию символа Z в Facebook (при-
надлежит компании Meta, которая при-
знана экстремистской и запрещена в РФ) 
или позитивное высказывание о начале 
СВО на Украине власти использовали 
в качестве повода для наложения штра-
фа. Они расценивали это как «одобрение 
агрессии, противоречащей междуна-
родному праву», — заявил адвокат.

По словам Адама, ему удавалось 
оспаривать решения суда. В своих дово-
дах юрист обращался к международно-
му праву. Он подчёркивал: определить 
вооружённый конфликт на Украине как 
«агрессию России» может только Совет 
Безопасности ООН. Однако такого ре-
шения на уровне СБ принято не было. 
Впрочем, в некоторых случаях выи-
грать дело не получалось, поскольку суд 
предъявлял новые обвинения по другим 
уголовным статьям.

— Например, люди обвинялись по ст. 
86 Уголовного кодекса («О запрете рас-
пространения нацистской символики 
в общественных местах»), — пояснил он.

По факту поддержки СВО в ФРГ 
возбудили более 140 дел. В большин-

стве случаев людей преследовали как 
раз за использование буквы Z. Одним 
из самых громких инцидентов стало 
дело гражданки Украины, активистки 
русскоязычной общины Елены Колбас-
никовой. Её обвинили по ст. 140 УК ФРГ 
и оштрафовали на €900. Женщину осу-
дили за то, что в 2022 году она публично 
высказалась в поддержку России.

Впрочем, в отношении российских 
символов в различных регионах ФРГ 
действуют свои законы. Так, в Кёльне 
и Франкфурте-на-Майне на 9 Мая была 
разрешена не только символика СССР, 
но и российские флаги. А в немецкой 
столице Высший административный 
суд отменил в День Победы разреше-
ние на демонстрацию флагов РФ. Одна-
ко жители Берлина этот запрет игнори-
ровали на свой страх и риск.

— Несмотря на запрет, и советское зна-
мя, и российские флаги поднимали как 
коренные немцы, так и соотечественни-
ки. И живую георгиевскую ленту смог-
ли в Трептов-парке на 9 Мая создать. 
Но это сегодня считается гражданским 
подвигом. Ибо бытовое запугивание пе-
рерастает в откровенную травлю в ин-
тернете, — заявил «Известиям» местный 
правозащитник, президент Русского 
ПЕН-центра Владимир Сергиенко.

При этом немецкие законодате-
ли продолжают ужесточать Уголов-
ный кодекс. В прошлом году депутаты 
внесли в УК поправку, предусматрива-
ющую трёхлетнее тюремное заклю-
чение за публичное «одобрение, от-
рицание или грубое преуменьшение» 
геноцида, преступлений против чело-
вечности или военные преступления.

«Известия» направили запрос в МВД 
Германии с просьбой прокомменти-
ровать случаи преследования за одо-
брение СВО.

Впрочем, Германия далеко не един-
ственная страна, в которой преследу-
ют за поддержку России. С проблемами 
сталкиваются главным образом жители 
стран Восточной Европы. Весьма жёст-
ким законодательством отличаются 
прибалтийские республики.

Так, литовский парламент в прош-
лом году приравнял поддержку рос-
сийских действий на Украине к «пу-
бличному одобрению международных 
преступлений». Раньше ст. 170 Уголов-
ного кодекса Литвы распространялась 
только на «одобрение, отрицание либо 
умаление преступлений, совершённых 
СССР или нацистской Германией про-
тив Литовской Республики или её жи-
телей». Её нарушение предусматрива-
ет лишение свободы сроком до двух лет.

Аналогичная ситуация сложилась 
в соседней Латвии. В прошлом году 
сейм утвердил штрафы за публичную 
демонстрацию букв Z и V. Физическо-
му лицу придётся заплатить до €350, 
юридическому  — до €2,9  тыс. Кро-
ме того, в стране существует уголов-
ная статья «О публичном оправдании 
и героизации военных преступлений 
и преступлений против мира», к како-
вым приравнена и СВО. Латвийский 
правозащитник Янис Кузинс сообщил 
«Известиям», что преследованию под-
вергаются многие российские сооте-
чественники.
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Плюшем балуются
Игрушки на Wildberries и «Садоводе» начнут маркировать

Евгения Перцева

В ещевой рынок «Садовод» и маркет-
плейс Wildberries включат в экспе-

римент по маркировке детской продук-
ции. Такое предложение компаниям 
сделала Ассоциация предприятий 
индустрии детских товаров. Без уча-
стия этих площадок идентификация 
игрушек бесполезна: на их долю при-
ходится значительная часть продаж. 
Эксперимент по маркировке кукол, 
конструкторов, мягких игрушек и дру-
гих детских товаров начнётся с 1 декаб-
ря 2023 года. Сейчас на сером рынке 
реализуется до 30% этой продукции.

�� ВКЛЮЧИТЬ ГЛАВНЫХ

Торговому комплексу «Садовод» и он-
лайн-ритейлеру Wildberries предло-
жили стать участниками эксперимен-
та по маркировке детских игрушек 
в РФ. С такой инициативой выступи-
ла Ассоциация предприятий инду-
стрии детских товаров (АИДТ), рас-
сказали «Известиям» в организации. 
Там подчеркнули, что эти площад-
ки — ведущие каналы сбыта продук-
ции для детей.

Например, вещевой рынок и его 
арендаторы реализуют основной оп-
товый объём игрушек, тогда как он-
лайн-площадка — один из главных 
розничных продавцов таких товаров 
в РФ наряду с «Детским миром» (эта 
торговая сеть уже согласилась под-
ключиться к эксперименту). По оцен-

кам АИДТ, на долю WB приходится 
до 20% продаж игрушек в РФ.

— Цель добровольного экспери-
мента — протестировать весь техно-
логический процесс своеобразной 
оцифровки отрасли, выявить основ-
ные проблемы, которые могут воз-
никнуть у компаний при внедрении 
системы маркировки. Поэтому в нём 
должны участвовать все сферы отрас-
ли: крупнейшие производители, дис-
трибьюторы и продавцы игрушек, — 
рассказала «Известиям» президент 
АИДТ Антонина Цицулина.

Если в этом процессе задейство-
вать лидеров отрасли, то можно бу-
дет оперативно и легко обнаружить 
проблемы на всех этапах маркировки: 
начиная с расположения меток на упа-
ковке товаров, заканчивая выбыти-
ем продукции из оборота (речь идёт 
об их продаже потребителю). Такой 
подход позволит точнее описать по-
рядок действий в перспективе для уже 
обязательной маркировки продукции.

Wildberries выразила готовность 
принять участие в эксперименте, как 
только в компанию поступило такое 
предложение, сказали «Известиям» 
в пресс-службе ритейлера.

— Мы выступаем за то, чтобы сде-
лать онлайн-сегмент полностью без-
опасным и прозрачным. Считаем, что 
для противодействия сомнительной 
продукции в онлайн-сегменте все 
игроки отрасли должны действовать 
совместно и нести ответственность 
в равной степени, — добавили там.

«Известия» направили запрос 
представителям торгового комплек-
са «Садовод».

Эксперимент по маркировке дет-
ских игрушек в РФ может стартовать 
уже с 1 декабря 2023-го, планируется, 
что он будет длиться не менее года, 
рассказали «Известиям» в Минпром-
торге. На продукцию поместят метки, 

для того чтобы защитить детей от не-
легальных товаров, а также учесть ин-
тересы добросовестных участников 
рынка, отметили там.

— Эксперимент будут проводить 
на добровольной основе. Однако уча-
стие максимально широкого круга 
представителей отрасли позволит 
наилучшим образом и заблаговре-
менно протестировать все необходи-
мые технологические и бизнес-про-
цессы, — заметили в пресс-службе 
ведомства. — Министерство всегда 
приглашает к участию в эксперимен-
тах крупнейших представителей оп-
тово-розничной и интернет-торговли.

�� К ЭКСПЕРИМЕНТУ ГОТОВЫ

Согласно исследованиям, которые 
проводит «Общественная потреби-
тельская инициатива», на рознич-
ных рынках и маркетплейсах пока 
встречается нелегальная продукция, 
сказал «Известиям» глава ОПИ Олег 
Павлов. При этом масштаб деятель-
ности «Садовода» и Wildberries ука-
зывает на их весомую роль в прода-
жах, а также тесную взаимосвязь: 
значительная часть товаров, в том 
числе детских, поставщики закупа-
ют в торговом комплексе, с тем что-

бы потом продать на Wildberries, от-
метил эксперт.

— Детские игрушки — крайне чув-
ствительная категория продукции, по-
скольку находится в непосредствен-
ном контакте с ребёнком, в случае 
несоответствия обязательным требо-
ваниям эти товары могут причинить 
вред здоровью. Поэтому если цель — 
навести порядок в этой группе товаров, 
то в процесс следует вовлекать все ос-
новные звенья поставок, — добавил он.

Оператор системы маркировки 
«Честный знак» — Центр перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) поддержал 
предложение бизнеса и уже готов 
провести эксперимент по маркиров-
ке детских игрушек, сказали «Извести-
ям» в компании. Там подчеркнули: для 
участников оборота это возможность 
протестировать все процессы и зара-
нее подготовиться к введению меры. 
Например, следует заранее прорабо-
тать все технологии нанесения марки-
ровки на упаковку такой продукции: 
у детских игрушек много видов тары. 
Поэтому эксперимент должен коснуть-
ся не только производителей и импор-
тёров, но и оптового и розничного зве-
ньев, включая маркетплейсы и рынки.

Оператор готов оказать участникам 
эксперимента необходимую поддерж-
ку, подчеркнули в ЦРПТ. Там напомни-
ли, что на фоне изменения логистиче-
ских цепочек доля подделок на рынке 
растёт: например, по экспертным оцен-
кам, за последний год она увеличилась 
с 25 до 30%. При этом, согласно иссле-
дованию Ассоциации компаний интер-
нет-торговли по итогам 2022 года, то-
вары для детей находились на седьмом 
месте по популярности при дистанци-
онных покупках.

— Нелегальные товары небезопасны 
для детей, их могут выпускать из не-
качественных или токсичных матери-
алов, без соблюдения обязательных 
технологий, — напомнили в ЦРПТ.

Так, в 2022-м Федеральная таможен-
ная служба выявила 1,2 млн единиц 
контрафактных детских товаров — это 
15% от всех обнаруженных ФТС под-
делок. Общее количество составило 
8,2 млн изделий. Годом ранее таможня 
не допустила к ввозу в страну 7,2 млн 
единиц продукции, из них 2,3 млн при-
шлось на товары для детей. Среди наи-
более подделываемых оказались то-
вары под брендами Angry Birds, L.O.L. 
Surprise!, Barbie, Hello Kitty и Lego.

Затянувшийся  
льготный период

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий»

Есть в замечательном фильме «Зелё-
ный фургон» линия, когда жители 

Севериновки приходили к начальнику 
местной милиции с заявлением «просю 
выдать из вещественных доказательств 
во временное пользование трохи гвоз-
дей, табаку, самогону...». На удивлён-
ный вопрос персонажа Дмитрия Ха-
ратьяна, как можно выдать, например, 
табаку во временное пользование, с Со-
ломоновой мудростью отвечали — так 
«не вечно ж ему быть». Да, всё пройдёт, 
и курево с самогоном тоже.

Но, как говорится, нет ничего бо-
лее постоянного, чем временное. 
Стучится в дверь случайный про-
хожий с целью водички попить, смо-
тришь, а он уже навечно поселился. 
Так и льготное кредитование вооб-
ще и ипотека на новостройки в част-
ности. Вроде бы в пандемию мера рас-
сматривалась как антикризисная 
для поддержки строительной отрас-
ли (и именно поэтому предусмотрена 
для новостроек), а как задержалась. 
И кризис преодолён, и объём строи-
тельства бьёт рекорды, да и вообще, 
как выяснилось, в некоторых городах 
объём нераспроданных новостроек 
достиг 80%, а нашему пострелу ещё 
до середины следующего года суще-
ствовать.

Правда, как стало известно, 
на этой неделе власти в лице Минфи-
на задумались над временным уже-
сточением условий для получения 
льготной ипотеки. Так, обсуждается 
вопрос об увеличении первоначаль-
ного взноса с 15 до 20%, а также сни-
жении на 0,5% для банков величины 
субсидии. Очень вовремя, надо ска-
зать, на фоне того, что в среду ЦБ за-
явил: ипотека демонстрирует призна-
ки перегрева.

Казалось бы, зачем кредитным ор-
ганизациям брать на себя расходы 
за государственную льготу? Но, во-
первых, как подчеркнул представи-
тель финансового ведомства, мера 
эта временная. Во-вторых, банки 
наши никогда себя не обидят и тра-
диционно переложат возросшие рас-
ходы на рыночных заёмщиков. Что, 
кстати, происходит и сейчас. И даже 
в двойном объёме, поскольку субси-
дия финансируется из средств бюд-
жета, то есть из наших с вами налогов.

Нет, всё понятно, почему возник-
ло обсуждение изменения условий 
по льготной ипотеке. В августе ЦБ 
был вынужден пойти на внеплано-
вое и резкое повышение ключевой 
ставки до 12%. Как следствие Минфи-
ну придётся выделять существенно 
больше средств на субсидирование 
льготы. Повысить ставку и по льгот-
ной ипотеке — не слишком популяр-
ная мера. К тому же всем понятно, 
что регулятор сделал широкий шаг 
в августе в большей степени для де-
монстрации жёсткости, а не с целью 
её проявить. Все понимают, что в обо-
зримой перспективе придётся дать 
обратный ход.

Безусловно, можно и должно по-
нять желание монетарных властей 
снизить нагрузку на бюджет в такой 
ситуации. Причём в случае реализа-
ции планов можно получить двой-
ной эффект за счёт снижения выдач, 
поскольку меньше заёмщиков смо-
гут позволить себе взять жилищный 

кредит из-за первоначального взноса 
и уменьшения перечисления госденег.

Но, знаете, странно лечить пры-
щик на лице, если сломан нос. Льгот-
ное кредитование на покупку жилья 
переросло отраслевой уровень, вый-
дя на уровень макроэкономики. Не-
даром Центробанк даже включил 
специальную врезку в основные на-
правления денежно-кредитной поли-
тики (ДКП) на ближайшую трёхлетку. 
Но об этом чуть позже.

Для начала о том, во сколько об-
ходится льгота строителям. Скажем, 
в Москве за три года цены на ново-
стройки выросли более чем на 70%. 
При этом наметился разрыв между 
стоимостью новых метров и вторич-
ных, которые подорожали на 38% (тя-
нет написать, что всего на 38%, но рука 
не поднимается). Из-за роста цен поч-
ти на 50% увеличился средний размер 
ипотечного кредита. То есть доступ-
ность жилья для потребителя сни-
жается, но при этом растёт закреди-
тованность. Компенсируется ли это 
сниженной ставкой? Сомнительно.

Кроме того, не кажется ли вам, что 
сейчас пропал и сам смысл поддерж-
ки через субсидирование ипотеч-
ной ставки? Для чего это было нужно? 
Чтобы поддержать спрос. Поддержа-
ли — и на столько, что это вылилось 
в резкий рост цен на рынке недвижи-
мости. Из-за чего потом этот спрос 
и упал. На это, правда, кто-то скажет, 
что объёмы выдач ипотеки продолжа-
ют стремительно расти. Напоминаю 
о росте цен. Проще говоря, объёмы 
могут расти из-за значительного уве-
личения среднего размера кредита.

Ещё из минусов для граждан. 
Сложнее приходится людям, кото-
рые хотят улучшить свои жилищные 
условия, продав уже имеющиеся ме-
тры на новенькие, но в большем объ-
ёме. По уже названной выше причине 
разрыва между стоимостью на ново-
стройки и вторичное жильё.

Ещё один момент. Тот же первона-
чальный взнос для льготников ниже, 
чем требуют банки на рыночных ус-
ловиях. В итоге ухудшается качество 
ипотеки в целом. Так, почти две тре-
ти ипотечных кредитов на строящее-
ся жильё приходится на те, где объём 
заёмных средств составляет 80–
90%. В рыночной ипотеке этот пока-
затель составляет всего 35%. Но воз-
можность воздействия регулятора 
на улучшение ситуации через макро-
пруденциальные надбавки ограниче-
на из-за во всех смыслах льготных ус-
ловий для льготной ипотеки.

В связи с изложенным возникает 
мысль, подкупающая своей просто-
той и оригинальностью: а не перело-
жить ли субсидирование льготной 
ипотеки, призванной поддержать 
строительную отрасль, на саму эту 
строительную отрасль? Но не в из-
вращённом варианте околонулевых 
ставок, когда низкая стоимость кре-
дита обеспечивается существенным 
увеличением стоимости жилья, а са-
мым прямым образом.

Для примера: сейчас активно раз-
вивается сегмент продажи товаров 
и услуг в рассрочку. Предоставляют 
её часто банки, но субсидируют про-
давцы или производители. Почему же 
не распространить такую практику 
и на застройщиков? По крайней мере, 
как мне кажется, это выглядело бы 
справедливым и снизило негативное 
влияние льготной ипотеки на ту же 
денежно-кредитную и бюджетную 
политики.

Ведь сейчас, как отмечает ЦБ, «на-
ращивание объёмов льготного кре-
дитования не только смягчает денеж-
но-кредитные условия в экономике, 
но и “зашумляет” функционирование 
процентного канала трансмиссион-
ного механизма». Проще говоря, меня-
ются время и сила воздействия реше-
ний регулятора по ДКП: чем больше 
доля нерыночных кредитов в объё-
мах рынка, тем более сильное измене-
ние ключевой ставки требуется, что-
бы обеспечить необходимое влияние 
на кредитную активность, спрос и ин-
фляцию.

А что касается бюджета, то доста-
точно привести такую статистику: 
общий (не только ипотека, но и все за-
имствования с господдержкой) объ-
ём кредитов по субсидируемой ставке 
составляет более 10 трлн рублей, что 
превышает 14% кредитного портфеля 
и 6% ВВП. Даже без сложных вычисле-
ний можно прикинуть, что в год при-
ходится перечислять из казны сотни 
миллиардов рублей.

И хотя всё в мире временно, есть 
и что-то неизменное. Например, про-
сители с заявлением «просю выдать 
во временное пользование трохи бюд-
жетных денег...». Но есть время, чтобы 
разбрасывать деньги, а потом насту-
пает время ими не разбрасываться.

МНЕНИЕ
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НО ПЕРЕЛОЖАТ ВОЗРОС-
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Нефть так нефть
Топливо может подорожать до $100 за баррель

Валерий Воронов 

Н ефть может подорожать до $100 
за баррель в ближайший месяц. Та-

кой прогноз дали «Известиям» опро-
шенные эксперты. Стоимость топлива 
укрепляется на решении России и Сау-
довской Аравии продлить доброволь-
ное сокращение добычи, а также на ра-
стущем спросе в Индии и Китае. Как 
долго удастся удержать уровень $90 — 
в материале «Известий».

В октябре стоимость нефти мо-
жет достичь планки $100 за баррель, 
один из факторов такого роста — ре-
шение России и Саудовской Аравии 
о добровольных сокращениях добы-
чи, рассказал «Известиям» независи-
мый финансовый аналитик Дмитрий 
Адамидов.

5 сентября вице-премьер Алек-
сандр Новак сообщил: Россия прод-
лит дополнительное добровольное со-
кращение поставок нефти на 300 тыс. 
баррелей в сутки до конца года.

— Добровольное решение о сокра-
щении добычи нефти будет пересма-
триваться ежемесячно, чтобы рас-
смотреть возможность углубления 
сокращения или увеличения произ-
водства в зависимости от ситуации 
на мировом рынке, — отметил он.

По словам Александра Новака, 
такая мера — дополнение к добро-
вольному сокращению добычи, объ-
явленному РФ в апреле 2023-го, ко-
торое продлится до конца декабря 
2024-го. Весной Россия снизила до-
бычу на уровень, который и обещала 
ранее, — на 500 тыс. баррелей в сут-
ки по сравнению с уровнем февраля. 
По данным ОПЕК, в феврале РФ добы-
вала 10 млн баррелей нефти в сутки.

Власти Саудовской Аравии также 
приняли решение продлить сокраще-
ние добычи до конца года — на 1 млн 
баррелей в сутки. В итоге в сентябре–

декабре добыча саудитов составит по-
рядка 9 млн баррелей в сутки, писали 
СМИ. Такое решение также будет пе-
ресматриваться ежемесячно.

На фоне за явлений России 
и Саудовской Аравии цена неф-
ти марки Brent выросла с $88,5 поч-
ти до $91  за баррель. 6  сентября 
к 16.30 мск стоимость сырья откати-
лась до $90,1.

— Заявления России и Саудовской 
Аравии развеяли сомнения участ-
ников рынка и могут потянуть цену 
нефти в коридор $95–100, — полагает 
замдиректора Международного ин-
ститута энергетической политики 
и дипломатии МГИМО Игбал Гулиев.

При этом даже если стоимость 
до указанного уровня не увели-
чится, то согласованные действия 
стран-поставщиков позволят закре-
пить цену топлива на текущих высо-
ких уровнях в районе $90 за баррель 
до конца года, считает зампред наб-
людательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение 
производителей и продавцов энерго-
ресурсов) Дмитрий Гусев.

Остальные участники сделки 
ОПЕК+ одновременно продолжа-
ют соблюдать установленные ранее 
квоты на сокращение добычи, спрос 
на нефть усиливается, прежде всего 
в Китае и Индии, отметила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

— Меры Пекина по стимулированию 
экономики позволяют рассчитывать 
на продолжение тенденции по росту 
спроса на нефть, притом что предло-
жение будет ограниченным. На этом 
фоне котировки Brent к концу года бу-
дут способны превысить не только от-
метку $90, но и $100 за баррель, — до-
бавила аналитик.

ОПЕК и другие нефтедобывающие 
страны, участвующие в соглашении 

о сокращении производства (ОПЕК+), 
по итогам состоявшейся 4 июня встре-
чи в Вене договорились снизить квоту 
на добычу на 1,6 млн баррелей в сутки 
с 1 января 2024-го. Общий показатель 
этих государств в следующем году 
составит 40,46 млн баррелей в сутки. 
Тогда же была достигнута договорён-
ность, что соглашение будет действо-
вать до 31 декабря 2024-го, ранее оно 
должно было завершиться в конце 
2023 года.

По оценкам Натальи Мильчако-
вой, минимальная цена российско-
го сырья марки Urals при достиже-
нии котировок североморской нефти 
$90 за баррель составит $72. Это обе-
спечит увеличение нефтегазовых до-
ходов бюджета России до конца года, 
отметила аналитик.

По данным Минфина, такие дохо-
ды за семь месяцев 2023-го составили 
4,19 трлн рублей, что на 41,3% мень-
ше, чем в январе–июле 2022-го. В ав-
густе бюджет недополучил 2,96 млрд 
рублей.

«Известия» направили запрос 
в Мин энерго.

Аналитик ФГ «Финам» Александр 
Потавин не исключил: если коти-
ровки Brent приблизятся к трёх-
значным цифрам, то США, чтобы 
сбить волну роста цен на то-
пливо, могут запустить новую 
распродажу сырья из свое-
го стратегического нефтяно-
го резерва.

— Возможно, также будут 
предприняты очередные 
шаги по дальнейшему 
смягчению американ-
ских санкционных ог-
раничений на поставки 
нефти из Ирана и Венесу-
элы, — полагает эксперт.

Как писали «Извес-
тия», в конце прошло-

го года Белый дом пошёл на изъятие 
части стратегического нефтяного 
резерва (SPR). Таким способом демо-
кратическая администрация перед 
выборами в Конгресс попыталась ста-
билизировать продолжавшийся не-
сколько предыдущих месяцев рост 
цен на бензин. Из хранилищ SPR пра-
вительство США забрало для продажи 
рекордный за 40 лет объём — 180 млн 
баррелей. К концу 2022-го стратегиче-
ский резерв опустел до 382,3 млн бар-
релей, что стало рекордно низким зна-
чением с 1984 года. Котировки в конце 
ноября — начале декабря опустились 
примерно с $85 до $76 за баррель, 
но к концу месяца вернулись к исход-
ному показателю.

В январе 2023-го министерство 
энергетики США сообщило о на-
чале реализации плана по воспол-
нению резервов — для осуществле-
ния задуманного необходимо было 
дождаться момента, когда рыноч-
ная цена на нефть упадёт до $67–
72 за баррель, но до сих пор этого 
не произошло.
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Работа не в долг
A Из общего количества обра-

щений вопросы о задолжен-
ности по зарплате составляют около 5%, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
Роструда. Там добавили: за первое полу-
годие 2023-го поступило порядка 4,6 тыс. 
таких писем — это почти в 3,5 раза мень-
ше, чем за аналогичный период 2022-го.

Задержки заработной платы были 
важным инструментом ценовой под-
стройки к негативным шокам в 1990-е 
и первой половине 2000-х, отмечается 
в научной статье. Они позволяли рос-
сийским компаниям существенно сни-
жать стоимость рабочей силы. Однако 
после того, как в начале XXI века эконо-
мика РФ вступила в период энергичного 
роста, такая задолженность стала стре-
мительно снижаться. В документе под-
чёркивается, что этот тренд прерывался 
только несколько раз: во время финан-
сового кризиса 2008-го, после введения 
санкций в 2014-м и в пандемию корона-
вируса в 2020-м, показатели по задержке 
жалованья вырастали на 10–15%.

Ещё одна причина снижения задол-
женности перед работниками в РФ поми-
мо роста экономики — поправки, внесён-
ные в Трудовой кодекс (ТК). Они сделали 
невыплаты дорогостоящими для компа-
ний, подчёркивает автор статьи.

Материальная ответственность 
за задержку включает не только выпла-
ту жалованья, но и проценты за каждый 
день просрочки, объяснила доцент ка-
федры «Управление человеческими ре-
сурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Людми-
ла Иванова-Швец. Она добавила: также 
есть административное наказание, ко-
торое налагается не только на компанию, 
но и на руководителя. Для впервые на-
рушивших условия договора предус-
мотрен штраф в размере от 30 до 50 тыс. 
рублей для организации и от 1 до 5 тыс. — 
для начальства. При повторной задерж-
ке санкции в разы больше. Дело может 
дойти и до уголовной ответственности.

Помимо этого в 2022 году Верховный 
суд обязал юрлица компенсировать со-
трудникам моральный вред за задержку 
зарплаты, добавила профессор Финан-
сового университета при правительстве 
РФ Юлия Долженкова.

В целом у работодателей уже нет 
возможностей задерживать зарпла-
ты — сегодня люди легко могут уйти 
в другую компанию, поскольку пред-
ложений много, отметил член генсо-

вета «Деловой России», гендиректор 
Ивановской текстильной компании 
Юрий Шилов. По его словам, и в круп-
ных, и в небольших городах серьёзный 
дефицит специалистов.

— Рынок труда находится в условиях 
жёсткой конкуренции за кадры. Это ка-
сается как высококвалифицированных 
сотрудников, так и массового персона-
ла. В такой реальности работодатели 
не задерживают зарплаты, а напротив, 
увеличивают их, чтобы сохранить кол-
лектив и привлечь новых соискателей, — 
объяснил заместитель гендиректора 
«Работа.ру» Александр Ветерков.

По данным Росстата, в июле уровень 
безработицы в России снизился до 3% — 
это исторический минимум за весь пе-
риод наблюдений с 1991 года. Такие по-
казатели — аномальные для страны, 
сказал глава Минэка Максим Решет-
ников 6 сентября на пленарной сессии 
Форума социальных инноваций регио-
нов. По его словам, это скорее тормоз 
для экономики, нежели плюс. «Извес-
тия» направили запрос в ведомство.

Вместе с тем если в секторе круп-
ных организаций уже практически не-
возможно вести деятельность всерую 
и нарушать ТК, то в малом бизнесе это 
довольно распространённое явление, 
подчеркнул вице-президент Торгово-
промышленной палаты Максим Фатеев. 
Он добавил: по данным Росстата, около 
12% объектов МСП не выплачивали жа-
лованье вовремя.

— Сегодня наибольшая задолжен-
ность по зарплатам — в обрабатыва-

ющем производстве. Дело в том, что 
организации в этой сфере получают 
доход в основном за счёт выполнения 
контрактов, объёмов работ. Зачастую 
такие договоры затягиваются, в связи 
с чем реальный бюджет увеличивается 
и как следствие денег на оплату труда 
остаётся меньше. Кроме того, сократил-
ся объём экспорта конечной продукции 
и изменились логистические цепочки, 
что может сказываться на зарплатном 
фонде таких предприятий, — рассказал 
Максим Фатеев.

В неформальном секторе задолжен-
ность перед людьми также значитель-
но выше, поскольку такая деятельность 
сложнее поддаётся контролю, уверена 
Юлия Долженкова из Финансового уни-
верситета. Как писали ранее «Известия», 
порядка 22% россиян работают в тени.

В целом же российский рынок труда 
уже иначе реагирует на шоки, продол-
жила эксперт. В большинстве случаев 
компании замораживают или снижают 
зарплату, используя легальные формы 
неформальной занятости — сокраще-
ние рабочего времени, «лизинг персо-
нала», неоплачиваемые отпуска, пере-
числила она.

Вдобавок, когда появляются не-
стабильные факторы, компании оста-
навливают наём и замораживают все 
мероприятия по развитию, добавил 
Александр Ветерков из «Работа.ру». 
По его словам, как только становятся 
понятны риски и возможные сценарии 
разрешения кризиса, все процессы воз-
вращают к прежнему режиму.

Экономика и бизнес
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Как отразится на курсе рубля увеличение 
продажи валюты

В среду ЦБ объявил, что временно ускорит продажи валюты почти в десять 
раз. С 14 по 22 сентября регулятор будет проводить операции на 21,4 млрд 

рублей ежедневно вместо запланированных ранее 2,3 млрд. В Банке России 
объяснили такое решение тем, что 15 сентября предстоит погашение валют-
ного выпуска еврооблигаций РФ. После этого объявления нацвалюта укре-
пилась: на открытии торгов доллар был выше 98 рублей, но затем откатил-
ся ко вчерашним уровням — 97.

Начальник управления информационно-аналитического  
контента «БКС Мир инвестиций» Василий Карпунин:
С одной стороны, целью ЦБ действительно может быть сгла-
живание потенциального эффекта на курс из-за погашения 
еврооблигаций на $3 млрд. Минфин перечислит эти деньги 
в рублях, но затем иностранцы могут предъявить право тре-
бования на средства. Тогда повысится спрос на валюту.
С другой стороны, это может оказать позитивное кратко-
срочное влияние на рубль и дать время, чтобы эффект от ранее повышенной 
ключевой ставки дошёл до рынка. Спрос на кредиты должен упасть, следова-
тельно, сократится и потребность в импорте. Это остановило бы фазу осла-
бления рубля и сбило бы инфляционные ожидания.

Ведущий аналитик Freedom Finance Global  
Наталья Мильчакова:
Действия ЦБ способны временно сдержать падение рубля. 
Но, для того чтобы тренд его укрепления стал устойчивым, 
необходимо, чтобы наладилась ситуация с торговым ба-
лансом и нефтегазовыми доходами бюджета.
Благодаря ускорению зеркалирования операций доллар мо-
жет откатиться до 92–93 рублей, евро — до 101–102, юань — 
до 12,5. По завершении этих продаж после 22 сентября доллар может вновь 
устремиться в область 97–98 рублей, однако ЦБ способен принять новые меры.

Директор по анализу финансовых рынков  
и макроэкономики компании «Альфа-Капитал»  
Владимир Брагин:
Само решение настораживает: Банк России нечасто прибе-
гает к подобным завуалированным интервенциям. На фоне 
периодических заявлений о приверженности свободно-
му курсу это может говорить о дефиците или недостаточ-
ной эффективности инструментов мягкого влияния на рубль. 
А с учётом ограниченного ресурса для продажи иностранных денег на бирже 
такой шаг может быть воспринят участниками рынка как жест отчаяния и приве-
сти в итоге к прямо противоположному результату, чем рассчитывал регулятор.

БКС, из личного архива, «Альфа-Капитал»
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«Врачей семь лет учат людей спасать, а не убивать»
Заведующего онкоотделением Семёновской ЦРБ в Нижегородской области арестовали за подмену лекарств

Яна Штурма, Наталия Быкадорова

В медицинском и фармацевтическом 
сообществах призвали тщательно 

расследовать случай в онкологическом 
отделении больницы в Нижегородской 
области, где, по версии следствия, врач 
около года поручал медперсоналу вво-
дить онкобольным вместо препаратов 
физраствор или разбавлять лекарства. 
По мнению экспертов, подмену препа-
ратов невозможно провести в одиночку. 
В среду, 6 сентября, заведующего онко-
отделением Олега Тюкалова арестова-
ли на два месяца. Руководство медуч-
реждения заверило, что всем больным 
вводились предназначенные им лекар-
ства. Однако родственники пациентов 
Семёновской центральной больницы 
в Нижегородской области пожалова-
лись «Известиям», что в больнице отме-
няли препараты, которые должны были 
выдавать.

Семёновский районный суд Нижего-
родской области арестовал на два ме-
сяца заведующего онкологическим от-
делением местной ЦРБ Олега Тюкалова. 
Ему предъявили обвинения в превыше-
нии должностных полномочий. По вер-
сии следствия, врач с ноября 2022-го 
по июль 2023-го поручал медперсоналу 
вместо лекарств вводить онкобольным 
физраствор или разбавленные препара-
ты — противоопухолевые и иммуности-
мулирующие. Медику грозит до деся-
ти лет лишения свободы.

В медучреждении проводятся след-
ственные мероприятия. В региональ-
ном минздраве уточнили, что, несмотря 

на арест завотделением, «медицинская 
помощь пациентам онкологического 
отделения Семёновской ЦРБ оказыва-
ется в полном объёме».

Дочь Тюкалова Валерия Быдреев-
ская заявила «Известиям», что не верит 
в обвинения, предъявленные её отцу.

— Я знаю, что это неправда, — заявила 
она, отметив, что врачей «семь лет учат 
людей спасать, а не убивать».

Олег Тюкалов перед заседанием от-
казался отвечать на вопросы, призвав 
дождаться результатов следствия.

— Мне очень жаль, что так произошло 
в отделении, где я работал. Надо разби-
раться в причинах и находить винов-
ных, — отметил он.

Как заявила «Известиям» замести-
тель главного врача по клинико-экс-
пертной работе Семёновской ЦРБ Вик-
тория Фигорева, препарат «приходит» 
на каждого пациента индивидуально — 
«и этот препарат должен быть ему вве-
дён».

Пациенты больницы и их родствен-
ники совершенно по-разному харак-
теризовали врача и работу больницы. 
Жительница Нижнего Новгорода Мари-
на Краснова заявила «Известиям», что 
её отец «сгорел» от рака за несколько 
месяцев после обращения к медику.

— Речь не шла уже о выздоровлении, 
просто рассчитывали на определённую 
медикаментозную помощь, — сказала 
она. — Когда пришло время получать ле-
карства, в выдаче отцу отказали, пото-
му что он якобы не внесён в какой-то ре-
естр. Я сразу позвонила главврачу, и она 
сказала: «Произошла какая-то ошибка, 

мы сейчас с этим разберёмся». Через не-
сколько часов отцу позвонил Тюкалов 
и заявил: «Что ты сразу дочку подклю-
чаешь, у меня же всё есть».

После этого лекарства отец Мари-
ны получал стабильно месяц, на вто-
рой ему стали регулярно говорить, что 
таб леток нет. Из-за этого мужчине при-
ходилось прерывать лечение. А потом 
Олег Тюкалов и вовсе отменил ему пре-
параты. Мужчина умер через полтора 
месяца после этого.

Один из пациентов заявил «Извести-
ям», что может говорить об Олеге Тю-
калове «только положительно». С ним 
согласилась ещё одна пациентка, от-
метив, что наблюдается у этого врача 
с 2008 года, но не как у онколога, у жен-
щины другой диагноз.

Коллеги Олега Тюкалова также за-
явили, что могут рассказать о нём толь-
ко хорошее.

— У меня мама 13 лет назад у него ле-
чилась, — отметила лаборант, добавив, 
что не верит в обвинения.

Много обсуждений врача Олега Тю-
калова и в соцсетях. Некоторые паци-
ентки также дают положительные от-
зывы на онколога.

— Очень жаль, замечательный, от-
зывчивый доктор по сравнению с неко-
торыми, — написала Ирина. — Я наблю-
далась у Олега Викторовича три года.

— Не верю во всю эту чушь! Очень 
порядочный человек и грамотный док-
тор, — добавила ещё одна пользова-
тельница соцсетей.

При этом на сайтах по оценке 
врачей в профиле Олега Тюкалова 

ука зано, что он не только онколог, 
но и эндоскопист, и врач УЗИ. Рей-
тинг у него небольшой — варьиру-
ется от 2,2 до 2,9 по пятибалльной 
шкале.

Пациенты Семёновской ЦРБ по-
жаловались «Известиям» и на рабо-
ту мед учреждения в целом.

— Мама лежала в Семёновской ЦРБ. 
За время её пребывания в стациона-
ре маму мою лечил доктор-травмато-
лог по ОМС, но по факту мы это делали 
за свой счёт — все лекарства приобре-
тали сами, — заявила дочь одной из па-
циенток.

При выписке, по её словам, врач 
не выдал никаких рекомендаций, кро-
ме месяца покоя дома, хотя её ма тери 
требовалось направление на МРТ.

— Нам заявили, что талонов на бес-
платную МРТ нет, но платно всё сде-
лать можно, — пояснила женщина. — 
А когда я стала настойчиво выяснять 
информацию о состоянии здоровья 
моей матери, то доктор начал кричать, 
грубить и по-хамски с нами разгова-
ривать, повышал на нас голос.

Она добавила, что деньги в ЦРБ 
просят «ясными намёками за каж-
дую процедуру».

A Согласно рекомендациям 
ВОЗ, к вредным продуктам 

могут быть отнесены мясные товары 
(ветчина, бекон, сосиски), сделанные 
при помощи соления, вяления, фер-
ментации, копчения или других про-
цессов для улучшения вкуса или со-
хранности, а также сладкая газировка, 
энергетические напитки и продукты 
с высоким содержанием трансжиров — 
жареное, приготовленное во фритюре, 
сладкое, выпечка. В эту категорию по-
падают и гамбургеры, картошка фри, 
всё мясо, приготовленное на гриле или 
на костре.

В документе по итогам заседания 
говорится, что кабмин прорабатывает 
вопрос о целесообразности включения 
ожирения в перечень социально значи-
мых заболеваний. В настоящее время 
в него входят такие болезни, как ту-
беркулёз, сахарный диабет, ВИЧ, рак 
и другие.

Кроме того, правительство изучает 
целесообразность разработки цифро-
вой системы расчёта индивидуальной 
диеты граждан для появления персо-
нального подхода к оказанию дието-
логической помощи населению. Также 
просчитывается возможность вклю-
чения должности диетолога в штат-
ные нормативы центров здоровья, ко-
торые работают при государственных 
медучреждениях.

Выполнить указания вице-премье-
ра поручено Минздраву, профильным 
министерствам и службам, сферы ко-
торых могут быть затронуты при по-
явлении нового регулирования, гово-
рится в документе.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минздрав, Мин-
промторг и Роспотребнадзор на пред-
мет выполнения поручений. А также 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ), в крупнейшие тор-
говые сети с вопросом о поддержке та-
кой инициативы правительства.

Инициативу о введении маркиров-
ки поддерживают в общественном со-
вете при Минздраве.

— Говорить населению о вреде тех 
или иных компонентов, которые со-
держатся в продуктах питания, необ-
ходимо. Так ранее было сделано с си-
гаретами, по аналогии нужно сделать 
и с питанием, так как именно от него 
во многом зависит здоровье человека. 
То, что мы есть, — это то, что мы едим, — 
сказал «Известиям» член совета, экс-
перт по здравоохранению ОНФ Эрик 
Бровко.

По его словам, маркируя, то есть по-
казывая, что в продуктах повышенное 
содержание вредных веществ, воз-

можно изменить культуру отношения 
граждан к своему здоровью и помочь 
переключиться на более полезное пи-
тание.

— Конечно, большой вопрос, как 
это правильно сделать. Перечень та-
ких продуктов нужно будет прора-
батывать на основе доказательной 
базы, чтобы не запугать людей. При 
этом, безусловно, правильно ориен-
тироваться на рекомендации ВОЗ, ко-
торые уже подготовили стандарты 
такого питания. Международные прак-
тики нужно задействовать, как пока-
зал COVID-19, в случаях угроз медици-
на должна объединяться, — завил он.

В общественном совете при Роспо-
требнадзоре сообщили, что служба 
уже выступала с инициативой введе-
ния бизнесом добровольной марки-
ровки вредных продуктов питания.

— Тема очень важная. Роспотреб-
надзор ещё в 2018 году разработал ме-
тодику, по которой бизнес может до-
бровольно маркировать продукты 
питания. Тогда был запущен экспе-
римент, в котором, к сожалению, биз-
нес не принял значимого участия либо 
маркировал те товары, которые итак 
безопасны, чтобы не отпугнуть по-
требителя, — рассказал зампред со-
вета Олег Павлов.

По его словам, вводить такую обя-
зательную маркировку необходимо, 
так как в России растёт количество за-
болеваний, которые появились в ре-
зультате употребления нездоровой 
еды.

Академик РАН, доктор медицин-
ских наук Геннадий Онищенко также 
считает, что такая маркировка продук-
тов нужна.

— Это необходимо делать. Только 
надо на ней не просто писать «здоровая 
пища», а что в таких продуктах, напри-
мер, содержатся трансжиры, которые 
не рекомендуются людям с сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Насе-
ление должно об этом знать, — завил 
он «Известиям».

При этом, по его словам, важно, что-
бы такая предупреждающая информа-
ция была читаема.

— Сегодня о составе продукта пи-
тания пишется такими мелкими, из-
девательскими буквами, что понять, 
о чём там речь, невозможно, — отме-
тил эксперт.

Врач-диетолог, член национальной 
Ассоциации диетологов и нутрициоло-
гов Марина Макиша считает, что такая 
маркировка должна появиться по ана-
логии с сигаретами — там, как показа-
ла практика, это сработало.

— Безусловно, важный шаг, что-
бы на этикетке продукта была та ин-
формация, которая необходима че-
ловеку, чтобы принять осознанное 
решение о покупке. С позиций совре-
менной диетологии мы не делим про-
дукты на плохие и хорошие, но мы го-
ворим, что чрезмерное употребление 
тех или иных продуктов может причи-
нить вред здоровью. Поэтому людям 
важно сделать простое и недвусмыс-
ленное объяснение, — пояснила экс-
перт.

При этом она считает: на маркиров-
ке должно быть указано, что тот или 
иной компонент продукта питания при 
большой дозе может приводить к пло-
хим последствиям для здоровья. Так-
же эксперт убеждена, что необходимо 
маркировать все продукты, в которых 
содержится добавленный сахар.

 Общество

« ГОВОРИТЬ О ВРЕ-
ДЕ КОМПОНЕН-
ТОВ, КОТОРЫЕ 

СОДЕРЖАТСЯ В ПРОДУК-
ТАХ, НЕОБХОДИМО. ТАК РА-
НЕЕ БЫЛО СДЕЛАНО С СИ-
ГАРЕТАМИ, ПО АНАЛОГИИ 
НУЖНО СДЕЛАТЬ И С ПИ-
ТАНИЕМ, ТАК КАК ИМЕННО 
ОТ НЕГО ВО МНОГОМ ЗАВИ-
СИТ ЗДОРОВЬЕ

Не фри мне

До аэропорта Внуково теперь  
можно доехать на метро

М эр Москвы Сергей Собянин торжественно открыл новую станцию 
метро во Внуково. Она стала конечной станцией одной из самых 

протяжённых линий столичного метро — Солнцевской (жёлтой) ветки, 
которая тянется от делового центра «Москва-Сити» до аэропорта.

— Построено 14 станций метро. Сегодня запускаем последние две — 
«Пыхтино» и «Внуково». Таким образом, от делового центра до одного 
из самых крупнейших аэропортов нашей страны 40 минут, — заявил на от-
крытии мэр Москвы.

Столичный градоначальник отметил: для строительства ветки рабочим 
пришлось пройти 70 км тоннелей. На Солнцевской линии находится одна 
из самых глубоких станций — «Парк Победы». Мэр назвал эту ветку уникаль-
ной, так как она соединяет центр города и международный аэропорт, а так-
же трудной и сложной в строительстве. Но очень важной — на ней прожива-
ют около 1,5 млн человек, и это очень востребованная линия метро.

Не так карусели
В России появится единый закон об аттракционах

Мария Перевощикова

Р аботу аттракционов в России будут контролиро-
вать по единым правилам. Такой законопроект 

одобрил кабмин, следует из проекта заключения 
правительства РФ, с которым ознакомились «Из-
вестия». Регионы получат право регистрировать ат-
тракционы и запрещать их деятельность, если они 
не соответствуют установленным нормам. Также 
в стране появится единый реестр таких конструк-
ций. По мнению экспертов, одинаковые для всех 
требования помогут минимизировать количество 
несчастных случаев.

�� НОВЫЕ ПРАВИЛА

В России появится федеральный закон о контро-
ле над деятельностью и состоянием аттракционов 
всех видов. Такой законопроект, разработанный 
Законодательным собранием Санкт-Петербурга, 
поддержал кабмин, следует из проекта заключе-
ния правительства РФ. Копия документа есть в рас-
поряжении «Известий». Регионы получат право 
регистрировать развлечения и запрещать их дея-
тельность.

Сейчас власти на местах реагируют только 
на чрезвычайные происшествия, поясняют авто-
ры документа.

— Принятие отдельного федерального закона 
необходимо в целях выработки единой государ-
ственной политики в сфере обеспечения соблю-
дения обязательных требований к аттракцио-
нам, — пояснили «Известиям» в пресс-службе 
правительства. Там указали, что пока требова-
ния к безопасности установлены техническим ре-
гламентом Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) «О безопасности аттракционов».

В кабмине сообщили: на федеральном уровне 
необходимо закрепить полномочия органов гос-
власти в этой сфере и отрегулировать региональ-
ный контроль над состоянием и эксплуатацией та-
ких конструкций.

— Всё это будет способствовать снижению ава-
рийности и повышению безопасности таких объ-
ектов, — подчеркнули в правительстве.

Ежегодно в России происходят десятки не-
счастных случаев с аттракционами. Например, 
в числе наиболее крупных происшествий 2023-го — 
случай в оренбургском парке, где рухнула кару-
сель «Вихрь»: пострадали 20 человек, 12 из них 
были госпитализированы, в том числе дети.

В прошлом году в городском парке города Орла 
с аттракциона «Орбита» сорвалась 17-летняя де-
вушка, она погибла. Всего в 2022-м, по информа-
ции адвоката, управляющего партнёра AVG Legal 
Алексея Гавришева, в стране было официально 

зафиксировано 17 происшествий на таких пло-
щадках. Но есть масса аварий, на которые не вы-
зывают спасателей, поэтому все их подсчитать 
сложно, добавил он.

«Известия» направили запрос в Российскую ас-
социацию парков и производителей аттракционов.

— Сегодня аттракционы — это высокодоходный 
бизнес без должного контроля государства, — ска-
зал член президиума Союза отцов, аналитик На-
родного фронта Павел Склянчук. — По сути, по-
купая зачастую недешёвые билеты, родители 
на свой страх и риск отправляют кататься на них 
детей.

Они должны быть уверены, что здоровью и жиз-
ни ребёнка ничего не угрожает, подчеркнул он. 
Для этого и нужен закон, нормы которого выпол-
няли бы заградительную функцию: неисправный 
аттракцион просто не сможет быть допущен к экс-
плуатации.

�� НЕПРОСТОЙ ВОПРОС

Эта сфера, особенно в курортных регионах, дей-
ствительно нуждается в регулировании, считает 
член Ассоциации адвокатов России Шамиль Сул-
танов.

— Необходима чёткая градация развлекательных 
сооружений, которые могут нести опасность для 
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Биодобавить надо
Количество импортёров БАДов оказалось втрое выше заявленного

Елена Балаян, Ксения Набаткина 

Количество импортёров биологи-
чески активных добавок оказа-

лось в три раза больше, нежели ука-
зано в едином реестре свидетельств 
о государственной регистрации, со-
общили «Известиям» в Центре разви-
тия перспективных технологий (ЦРПТ). 
Стремительное обеление рынка прои-
зошло всего через неделю после вве-
дения обязательной маркировки такой 
продукции — она стартовала с 1 сен-
тября. При этом эксперты уверены: 
полностью легальным рынок в бли-
жайшие годы не станет, этот процесс 
потребует времени. Где лучше всего 
покупать биодобавки и как проверять 
их безопасность — разбирались «Изве-
стия».

�� ВЫШЛИ ИЗ ТЕНИ

Рынок БАДов в России оказался недо-
оценён — доля поставщиков пищевых 
добавок выросла почти в три раза по-
сле начала обязательной регистрации 
для работы в государственной системе 
маркировки. Она стартовала с 1 сентя-
бря 2023 года. Этот показатель сильно 
отличается от данных единого реестра 
свидетельств о государственной ре-
гистрации Евразийской экономиче-
ской комиссии, заявили «Известиям» 
в ЦРПТ.

— Ранее для оценки количества им-
портёров и производителей БАДов был 
один верный путь — сопоставление дан-
ных о свидетельствах о госрегистрации 
в едином реестре ЕЭК, — рассказал «Из-
вестиям» руководитель товарной груп-
пы «Фарма» ЦРПТ Егор Жаворонков. — 
И если ещё недавно в части импорта 
таких свидетельств насчитывалось око-
ло 200, то сейчас регистрацию в систе-
ме прошло уже в 2,8 раза больше — те-
перь около 600.

Часть вышедших из тени импортёров 
ранее работала нелегально, полагает он. 
Эксперт также отметил: по свидетель-
ствам о госрегистрации невозможно 
было учесть параллельный импорт. По-
ставщику не нужно было получать сви-
детельство о госрегистрации — он мог 
использовать документ, выданный ино-
странной компании.

— Дело в том, что на рынке БАДов 
распространена практика контракт-
ного производства — когда на одной 
площадке производятся добавки под 
различными марками, — пояснил экс-
перт. — Если владелец бренда заказыва-
ет услугу по производству добавок «под 
ключ», контрактная площадка может 
оформить свидетельство о госрегистра-
ции самостоятельно. Тогда владелец 
марки в разрешительной документа-
ции не будет фигурировать как полу-
чатель документа.

�� СЕРЫЕ СХЕМЫ

По оценкам НИУ ВШЭ, объём незакон-
ного оборота БАДов в 2022 году соста-
вил 466 млн упаковок, или около 45%. 
Существуют разные схемы серого им-
порта добавок, но наиболее часто встре-
чается приобретение такой продукции 
для личного потребления с дальнейшей 
коммерческой реализацией, рассказал 
«Известиям» руководитель направле-
ния логистики «СОЛГАР Витамин» Ана-
толий Стельмах.

— Нет ничего сложного в том, что-
бы заказать физическому лицу посыл-
ку из другой страны с десятком банок 
БАДов или привезти в багаже из загра-
ницы «для себя». А если такой «личный» 
заказ делает группа лиц в интересах од-
ного субъекта-организатора, то в Рос-
сию попадает большая партия доба-
вок, зачастую не зарегистрированных 
на территории России и ЕАЭС, — объ-
яснил эксперт.

Проблем от развития серых каналов 
поставок немало: начиная с неуплачен-
ных налоговых и таможенных сборов 
и заканчивая нечестной конкуренцией 
на рынке. Но самая большая — риски для 
потребителей. Зачастую такие БАДы 
продают с истекающим или истекшим 
сроком годности. Встречаются и неза-
регистрированные добавки, на кото-
рые не выдано свидетельство о госре-
гистрации.

— Участники серого импорта БАДов 
преследуют одну цель — личное обога-
щение. По этой причине не соблюдают-
ся требуемые условия хранения — тем-
пература, влажность. Когда возникают 
проблемы с поставленными таким об-
разом добавками, покупатели начина-
ют обращаться к официальному пред-
ставительству в стране. В ходе общения 
выясняется, что приобретённый про-
дукт нелегальный и ответственность 
за него никто не несёт, — рассказал Ана-
толий Стельмах.

В интернете БАДы продаёт множе-
ство сайтов. На одном из них продав-
цы пишут прямо, что не являются про-
изводителем продуктов, а с вопросами 
по качеству предлагают обращаться 
к официальному поставщику или про-
изводителю.

В пресс-службе Wildberries «Извести-
ям» заявили, что провели полную инте-
грацию продаваемых на маркетплейсе 
БАДов с реестром свидетельств о го-
сударственной регистрации. Продук-
ция отображается на платформе только 
при подтверждении её оригинальности 
со стороны продавца, заверили там.

— С февраля 2023 года мы значитель-
но усилили контроль над наличием 
маркировки на товарах, продаваемых 
на маркетплейсе. При отсутствии кода 
или невозможности его отсканировать 
Wildberries возвращает такие товары 
продавцу, — сообщили в пресс-службе 
агрегатора.

В пресс-службе маркетплейса Ozon 
«Известиям» сообщили, что наличие 
свидетельств о госрегистрации добавок 
проверяют вручную, продажа БАДов 
без регистрации в госреестре на пло-
щадке запрещена.

�� ОБЕЛЕНИЕ С ЗАМЕДЛЕНИЕМ

Увеличение количества учтённых по-
ставщиков, работающих с соблюдени-
ем законодательства, станет благом 
для рынка БАДов и приведёт к его обе-
лению, полагает заместитель директо-
ра Института исследований националь-
ного и сравнительного права НИУ ВШЭ, 
партнёр коллегии адвокатов «Муранов, 
Черняков и партнёры» Олег Москвитин.

— Тут речь идёт и о здоровой конку-
ренции, и о поддержании в силу этого 
цен и сервиса на корректном уровне, 
и о новых рабочих местах, и о нало-
гах, — отметил эксперт. По его словам, 
маркировка должна наноситься на про-
изводстве или на складах при импорте, 
и тогда немаркированная продукция 
не будет попадать в Россию.

В то же время обеление рынка 
не произойдёт одномоментно, считает 
директор Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Лариса Попович. 
По её словам, сейчас в мире работает 
около 1,5 тыс. легальных производите-
лей БАДов. При этом первые 20 компа-
ний занимают почти 60% рынка.

— Это солидные производители, за-
ботящиеся о репутации и имеющие хо-
рошие системы контроля качества про-
дукции на производствах, — пояснила 
она. — Но есть ещё 40% легального рынка, 
где возможен не такой серьёзный конт-
роль выпуска. И есть серый рынок, про-
дукция которого может мимикрировать 
под продукцию известных брендов.

Но товары кодируются только 
по 74 позициям, предусмотренным в по-
становлении правительства об обяза-
тельной маркировке от мая 2023 года. 
И эксперт полагает, что недобросовест-
ные производители могут попытаться 
обойти этот перечень кодов.

— Кроме того, вся система обязатель-
ной маркировки растянута во времени, — 
обратила внимание она. — С 1 сентября 
производители только должны зареги-
стрироваться в системе, а полный за-
прет на ввод в оборот немаркированной 
продукции начнёт действовать с 1 ок-
тября. Но те продукты, которые произ-
ведены или ввезены в страну до 30 сен-
тября 2023-го, будут промаркированы 
лишь к 1 марта 2024 года.

Боль возврата
Мошенники придумали легенду обмана с потерей средств на бирже

Наталья Ильина

Мошенники придумали легенду обма-
на с потерей средств на бирже. Они 

предлагают вернуть деньги, если человек 
лишился их на брокерском счёте. На са-
мом же деле у граждан выпытывают фи-
нансовые данные, а также выманивают 
комиссию за свои «услуги». Об этой схе-
ме «Известиям» сообщили в Ассоциации 
развития финансовой грамотности, ин-
формацию подтвердили эксперты по ки-
бербезопасности. Массово распростра-
няться легенда начала в августе. Риски 
такого сценария велики, так как на Мос-
бирже торгуют порядка 26 млн частных 
инвесторов, при этом крупнейшие эми-
тенты находятся в просадке по сравне-
нию с максимумами конца 2021 года.

�� И МЫ ВЕРНЁМ ДЕНЬГИ

Мошенники и раньше обманывали лю-
дей, обещая вернуть деньги терявшим 
на инвестициях в криптовалюту или 
участникам финансовых пирамид. Те-
перь они адаптировали эту схему под 
россиян, которые торгуют на бирже че-
рез легальных брокеров, заявила «Из-
вестиям» Мария Румянцева, началь-
ник отдела цифровых коммуникаций 
и связей с общественностью Ассоциа-
ции развития финансовой грамотности 
(АРФГ — учреждена ЦБ и участниками 
рынка). Такая легенда стала массово 
распространяться около месяца назад, 
подчеркнула она.

— Чтобы «вернуть деньги», якобы не-
обходимо внести предоплату за услу-

ги либо ответить на вопросы «инспек-
тора Центрального банка». Впрочем, 
тема с предоплатой менее популяр-
на, поскольку ограничивает возмож-
ный доход мошенников названной ими 
суммой. Другой вариант — «инспектор» 
подводит пострадавшего к тому, чтобы 
сообщить ему конфиденциальную ин-
формацию, открывающую доступ к ин-
тернет-банку и средствам в нём, — пояс-
нила Мария Румянцева.

Она уточнила: судя по тем вопросам, 
которые задают злоумышленники, базы 
клиентов брокеров у них нет — иначе 
они бы не пытались узнать, теряли ли 
люди деньги на бирже, а знали о поте-
рях заранее. При этом причина того, что 
человек ушёл в минус при инвестирова-
нии, может быть вполне тривиальной: 
выбрана неверная стратегия вложений 
или не до конца понятные инструменты. 
В любом случае человек хочет компен-
сировать или вернуть средства, доба-
вила Мария Румянцева.

— По данным Мосбиржи, в России по-
рядка 26 млн частных инвесторов, а си-
стемные шоки прошлого года привели 
к значительным убыткам для всех кли-
ентов. С учётом этого вероятность по-
пасть в цель у мошенников, работающих 
по базам клиентов банков, очевидно, 
есть. Наиболее подвержены риску вто-
ричных потерь те, кто увидел в минусе 
много и в абсолютных цифрах, и в отно-
сительных, — добавила она.

На подобный сценарий обмана жа-
луются и в интернете. «Известия» оз-
накомились с постом пользователя 
с ником Redhead83 от середины авгу-

ста. Он предупредил: в последнее вре-
мя появилось большое количество сай-
тов, на которых мошенники обещают 
вернуть «похищенные деньги брокера-
ми» через процедуру чарджбека. Зло-
умышленники обещают оспорить пе-
ревод по банковской карте, с которым 
человек не согласен.

�� НИКОМУ НЕ ДОВЕРЯТЬ

«Известия» спросили крупнейших бро-
керов, известно ли им о схеме обмана. 
В «Финаме» сказали, что не фиксирова-
ли «каких-то массовых кейсов по этой 
теме».

В «ВТБ Мои Инвестиции» не уточни-
ли, сталкивались ли с подобным сцена-
рием. Но подчеркнули, что на фондовом 
рынке необходимо сохранять бдитель-
ность: не передавать никому пароли или 
коды доступа к личному кабинету, не пе-
ресылать третьим лицам СМС-коды для 
подтверждения каких-либо операций. 
При поступлении звонков «от брокера» 
с незнакомых номеров необходимо пе-
резванивать в call-центр компании, под-
черкнули в компании.

Вариантов реализации схемы не-
сколько, рассказал основатель сервиса 
разведки утечек данных и мониторинга 
даркнета DLBI Ашот Оганесян. Первый: 
мошенник получает предоплату по офи-
циально заключённому договору, кото-
рый на самом деле никак не гарантиру-
ет возврата средств. Во втором случае 
злоумышленник предоставляет ссылку 
на форму оплаты по карте, а после опла-
ты исчезает. В третьем, самом редком 

варианте преступники представляют-
ся сотрудниками правоохранительных 
органов и вымогают взятку за призна-
ние потерпевшим. Деньги требуется пе-
ревести на карту или передать курьеру.

Всё больше людей интересуется 
инвестициями, и этим пытаются вос-
пользоваться злоумышленники, кото-
рые прикидываются брокерами, со-
общили в ПСБ. В банке пояснили: вид 
мошенничества, связанный с «размо-
раживанием» инвестиционных счетов 
и компенсацией потерь на фондовом 
рынке, основан на социальной инжене-
рии. Впрочем, в «Зените» считают, что 
схема вряд ли станет распространён-
ной, поскольку услуги брокерского об-
служивания физлиц не носят массово-
го характера.

ЦБ неоднократно обращал внимание, 
что мошенники используют различные 
сценарии для хищения средств у граж-
дан, в рамках которых могут запугивать, 
торопить и оказывать давление или, на-
против, стараться заинтересовать и об-
радовать внезапной выгодой, заявили 
«Известиям» в Банке России.

— Мы рекомендуем гражданам со-
хранять бдительность и не сообщать 
личные и финансовые данные посто-
ронним лицам, под каким бы предло-
гом или каким бы способом (телефон-
ный звонок, сайт, электронное письмо) 
их ни пытались узнать, — напомнили 
в регуляторе.

Кроме того, по словам экспертов, 
на устройства стоит установить защит-
ные решения, которые оградят от ска-
ма, фишинга и мошеннических звонков.

Суд продлил арест экс-сотруднику ГИБДД, 
причастному к убийству Дарьи Дугиной

Н агатинский районный суд Москвы в среду, 6 сентября, продлил срок 
содержания под стражей бывшему сотруднику ГИБДД Ивану Рыби-

ну, который в мае 2022 года продал личные данные журналистки Дарьи 
Дугиной.

  — Продлить Рыбину срок содержания под стражей до 28 февраля 
2024 года, — огласила решение судья.

  Майор полиции ГИБДД был арестован в апреле 2023 года. Ему предъявили 
обвинение в превышении должностных полномочий и нарушении неприкос-
новенности частной жизни с использованием служебного положения. Каж-
дое из таких деяний предусматривает до четырёх лет лишения свободы.

  На допросе Иван Рыбин полностью признал вину. В материалах дела есть 
ходатайство о проведении процесса в особом порядке — без исследова-
ния доказательств и допроса свидетелей. Данное ходатайство должно было 
быть рассмотрено на заседании в среду. Но обвиняемый был уведомлён 
о дате заседания только во вторник, а по существующим нормам это необхо-
димо сделать минимум за пять дней до его начала. В связи с этим судья при-
няла решение перенести заседание на 28 сентября.

  Вместе с Рыбиным по делу проходит Даниил Чоудхури. По данным след-
ствия, именно он разместил в одном из мессенджеров объявление о «про-
бивке» данных Дарьи Дугиной за вознаграждение, а Иван Рыбин их ему пре-
доставил.

  Дарья Дугина погибла 20 августа 2022 года: в машине, на которой она воз-
вращалась с литературно-музыкального фестиваля «Традиция» в Подмоско-
вье, сработало взрывное устройство. Криминалисты выяснили, что оно было 
заложено под днищем автомобиля со стороны водительского сиденья и при-
ведено в действие дистанционно.

  Спустя два дня Федеральная служба безопасности заявила о раскрытии 
дела об убийстве. По данным ФСБ, исполнительницей оказалась граждан-
ка Украины Наталья Вовк. Она приехала в Россию вместе с дочерью Софией 
Шабан, а 21 августа выехала через Псковскую область в Эстонию. 2 ноября 
2022 года Басманный районный суд Москвы заочно арестовал Вовк по обви-
нению в убийстве.

пользователей, а также чёткий регламент не толь-
ко их сертификации, но и проверки эксплуатации, — 
сказал он.

Проблема с аттракционами связана именно 
с отсутствием единых правил по контролю над 
ними, сказал юрист, основатель и CEO консалтин-
говой группы vvCube Вадим Ткаченко. В первую 
очередь это вопрос контроля над техническим со-
стоянием таких конструкций.

— Для предотвращения несчастных случаев не-
обходима не только унификация правил, но и эф-
фективные механизмы контроля. Единый реестр 
в этом плане может помочь, — считает он. — Так 
по крайней мере будет минимизировано количе-
ство нелегальных развлечений.

Трудно сказать, как много в России нелегальных 
аттракционов: как правило, они обнаруживаются 
случайно, только после несчастного случая, отме-
тил адвокат Алексей Гавришев.

Но необходимо найти компромисс между дей-
ствительно необходимыми требованиями, кото-
рые обеспечат безопасность, и избыточной бюро-
кратической нагрузкой, полагает член комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Александр Яку-
бовский.

— Часто получаю жалобы от глав муниципаль-
ных образований о том, что текущие норматив-
ные требования к аттракционам запрещают уста-

навливать детские ледяные горки, которые всегда 
были исконной забавой для детворы в Сибири, — 
сказал депутат.

По мнению Шамиля Султанова, стоит наделить 
полномочиями надзора не только региональные 
власти, но и местные администрации. Кроме того, 
как полагает Вадим Ткаченко, стоило бы прове-
сти информационную работу с населением, чтобы 
граждане могли самостоятельно проверять легаль-
ность конкретного аттракциона. А при обнаруже-
нии нарушений нужен определённый канал для со-
общений об этом.

— Следует прописать в законе и механизмы 
контроля над ценами на билеты, — считает Павел 
Склянчук. — Сегодня аттракционы зачастую недо-
ступны большинству граждан. Средний чек в 300–
500 рублей за несколько минут — порой неадекват-
ная цена за развлечение, операционные расходы 
на которые несоразмерно ниже.

Как отметил руководитель компании Itleaders 
Егор Клопенко, эта отрасль в России пока не разви-
та: качественные аттракционы мало где есть — в ос-
новном это или остатки советских, или дешёвые 
китайские варианты. Нужно не просто ужесточить 
требования к безопасности, но и разработать ин-
вестиционные программы, которые могли бы по-
зволить реализовать новые качественные проек-
ты, добавил он.
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Проверочный ход 
Зачем сборной РФ играть с олимпийцами из Египта

Константин Алексеев

Б лижайшие дни сборная России 
проведёт по уникальному графи-

ку: 7 и 11 сентября команда сыграет два 
матча с олимпийской командой Египта, 
а 12-го числа встретится с национальной 
сборной Катара. Из-за этого тренерский 
штаб во главе с Валерием Карпиным вы-
звал 49 футболистов, которые готови-
лись на базе в Новогорске. Чуть позже 
из-за травм оттуда уехали Вячеслав Ка-
раваев и Константин Тюкавин.

Уже полтора года Россия играет 
только товарищеские матчи. В ноябре 
2022-го сборная встретилась с Узбе-
кистаном (0:0) и Таджикистаном (0:0), 
а в марте 2023-го провела спарринги 
с Ираном (1:1) и Ираком (2:0). В сентя-
бре команду Карпина ожидают два по-
единка — со вторым составом Египта 
7 сентября и с Катаром — 12-го. На них 
тренерский штаб вызвал аж 49 футбо-
листов. Как объяснил сам Карпин, про-
тив египтян сыграет молодёжка млад-
ше 23 лет, а против Катара — основа.

Главный тренер изначально разбил 
состав на две команды. Молодые ребя-

та (до 23 лет, как и у олимпийцев Егип-
та) тренировались утром, основа же 
сборной — вечером. Именно они отпра-
вятся в Катар 11 сентября.

А олимпийцы под руководством Ва-
лерия Карпина 6 сентября вылетели 
в Египет. Интересно, что пресс-служба 
не стала оглашать состав делегации, 
так что фамилии тех, кто сыграет 
в этой встрече, мы узнаем позже.

Известно точно только о паре гол-
киперов. Карты раскрыл тренер вра-
тарей Виталий Кафанов. «Сейчас две 
команды вратарей, — подчеркнул жур-
налистам Кафанов. — В Египет летят 
Агкацев и Тороп. Вероятно, каждый 
сыграет по матчу. Остальные готовят-
ся с основной командой».

А вот позиция по необычному сбо-
ру главного тренера сборной России 
Валерия Карпина:

— Сложно, тяжело, сейчас всё де-
лается в двойном объёме. Зада-
ча — побеждать во всех матчах? По-
бедить — важно, но не любой ценой. 
Мы не будем рисковать здоровьем 
футболистов. Например, Пиняева 
в «Локомотиве» ставят, даже несмотря 

на проблемы [со здоровьем]. Мы так 
делать не будем.

При этом понятно, к чему готовится 
Египет: они отобрались на Олимпиаду. 
А к чему готовится Россия, которая от-
странена от всех международных тур-
ниров?

— После того как нас отстранили 
отовсюду, мы говорили, что хотим по-
смотреть как можно больше молодых 
футболистов, — продолжил Валерий 

Карпин. — Возможность предостав-
ляется в таком виде: можно это осу-
ществить не только в тренировочном 
процессе, но и в играх. Олимпийская 
сборная Египта — достойный соперник 
для наших футболистов аналогично-
го возраста.

Понятно, что Карпин предпочёл 
бы обычный сбор с единым составом 
и двумя матчами. Однако в нынеш-
них условиях с подбором соперников 

сложно. Если с Катаром определи-
лись довольно давно, то вторую кан-
дидатуру долго не могли подыскать. 
И только в последний момент выбор 
пал на олимпийцев Египта.

С одной стороны, это хуже, чем ос-
новная сборная, с другой — лучше, чем 
ничего. У главного тренера появится 
возможность увидеть в серьёзном для 
них деле ближайший резерв — моло-
дёжь, которая уже должна стучаться 
в двери национальной команды стра-
ны. И если среди этих ребят Карпин 
рассмотрит двоих-троих, кого в даль-
нейшем станет регулярно вызывать 
в основную сборную, то это уже бу-
дет положительным итогом встречи 
в Суэце.

Помимо Тюкавина и Караваева 
в сентябрьских товарищеских матчах 
мы не увидим травмированных Евге-
ния Морозова («Локомотив»), Влади-
мира Хубулова, Сергея Бабкина (оба — 
«Крылья Советов»), Никиту Кривцова 
и Александра Черникова (оба — «Крас-
нодар»). Карпин вызвал на сбор вместо 
них ещё шесть игроков — Михаила Кер-
жакова, Александра Коваленко (оба — 
«Зенит»), Никиту Салтыкова, Владис-
лава Шитова (оба — «Крылья Советов»), 
Данилу Прохина («Ростов») и Даниила 
Кузнецова («Рубин»). При этом Кова-

ленко в «Зените» сыграл всего 80 ми-
нут за пять матчей чемпионата и Куб-
ка России. По словам главной звезды 
команды Александра Головина, среди 
вызванных на сборы он «много кого во-
обще не знает, очень много новеньких».

Сборная Египта проиграла Сене-
галу в плей-офф квалификации ЧМ-
2022 и пропустила турнир в Катаре. 
А летом 2023-го Кубок Африки пере-
несли на январь 2023-го. В результате 
«фараоны» уже больше года выходят 
исключительно на товарищеские игры. 
В июне 2022 года они проиграли Юж-
ной Корее (1:4), а затем разбили Нигер 
(3:0), Либерию (3:0), Бельгию (2:1) и Юж-
ный Судан (3:0).

Сначала египтяне не хотели встре-
чаться со сборной России осенью 2023-
го из-за уже назначенных на сентябрь 
товарищеских матчей против Эфио-
пии и Туниса. Но затем нашлась оп-
ция — с россиянами сыграет не основ-
ной состав, а олимпийская сборная 
Египта. Так что Салаха точно не будет.

Правда, даже когда Мо был в соста-
ве, это не помогло его сборной: в един-
ственном в истории противостоянии 
России и Египта, которое прошло 
на чемпионате мира-2018, сборная Ста-
нислава Черчесова победила со счё-
том 3:1.

Культура  |  Спорт
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«Импровизаторы» (16+)
«Импровизаторы» — новая, слегка видоизменён-
ная версия юмористического проекта, выходив-
шего с февраля 2016-го по апрель 2023-го. Задум-
ка передачи проста: есть четверо постоянных 
ведущих (Антон Шастун, Арсений Попов, Дмит-
рий Позов, Сергей Матвиенко), к которым прихо-
дят звёздные гости. Последние придумывают за-
дания и темы для актёров, которые без сценария 
должны разыграть комедийные сцены.
Посмотреть новые выпуски «Импровизаторов» 
можно будет с 15 сентября.

more.tv

«Чёрное облако» (18+)
Оригинальный триллер с элементами драмы от 
режиссёра Карена Оганесяна («Стрим», «Игра на 
выживание») и сценаристки Дарьи Грацевич («Из-
мены»). Главная роль досталась звезде сериалов 
«ЮЗЗЗ» и «Перевал Дятлова» Марии Мацель.
У 20-летней Оли скверный характер: даже друзья 
и знакомые говорят, что она злая. Девушка ходит 
к психологу, чтобы справиться с приступами гне-
ва: под удар попадают преподаватели в институте, 
подруга, парень, родители. Иногда Оля даже жела-
ет окружающим смерти в страшных муках. Вне-
запно все эти люди начинают умирать.
Первый эпизод «Чёрного облака» выйдет 7 сентя-
бря, и следующие серии будут появляться ежене-
дельно. Всего будет восемь эпизодов.

Okko

«Папины дочки. Новые» (16+)
18 сентября популярный сериал-ситком из сере-
дины нулевых получит продолжение. К своим ро-
лям вернулись актёры из оригинального проек-
та: Андрей Леонов, Нонна Гришаева, Александр 
Олешко, Елизавета Арзамасова, Мирослава Кар-
пович.
И хотя последняя серия оригинального сериа-
ла вышла десять лет назад, создатели продолже-
ния решили не менять формулу. Только на этот 
раз главным героем становится не одинокий отец 
Сергей Васнецов, а Веник: его жена Даша сбегает, 
оставив молодого папу с четырьмя дочками.

START

«Трепачи» (16+)
«Трепачи» — комедийный сериал о диалоге поко-
лений. Молодой Даня приезжает из провинции 
в Москву. Юноша планирует стать знаменитым 
стендапером. Но, кроме амбиций, у Дани ничего 
нет, а жить где-то надо. Поэтому приходится сни-
мать дешёвую комнату у ворчливого старика. Вы-
ясняется, что тот может многому научить начи-
нающего комика: в прошлом он был популярным 
сатириком.
Два первых эпизода «Трепачей» появятся на сай-
те стримингового сервиса 21 сентября. Главные 
роли исполнили Юрий Стоянов и Глеб Калюжный 
(«Вампиры средней полосы», 14+).

Premier

«В ожидании Дали» (16+)
Режиссёром фильма выступил Давид Пужоль, и 
это уже не первая картина, которую он посвятил 
гениальному художнику. Но если его предыдущие 
работы — документальные, то новый релиз — ко-
медийная драма о свободе творчества.
События фильма происходят в 1975 году, в испан-
ском обществе назревают революционные на-
строения. Повар Альберто принимает участие в 
поджоге городской администрации и, чтобы не 
попасть за решетку, решает залечь на дно в при-
брежном городке Кадакес. Вместе с ним уезжает 
его брат Фернандо, и парочка устраивается рабо-
тать в захудалый ресторанчик «Эль Сюрреаль» не-
подалёку от дома Сальвадора Дали. Мечта хозяи-
на заведения — угостить легендарного художника 
своими блюдами, но эксцентричный творец его 
ловко избегает.

KION

ГЛАВНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРОВ В СЕНТЯБРЕ
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Валерия Чуб

У оставшихся в России знаменито-
стей увеличились гонорары за рабо-

ту на корпоративах. У некоторых ценник 
подскочил на треть. Одна из причин — воз-
росший спрос, который связан с тем, что вос-
требованных артистов в стране стало меньше. 
Выступление топовой звезды на частной ве-
черинке может стоить от 3,5 до 6 млн рублей. 
Букируют знаменитостей уже и на новогод-
ние праздники, а в графике значатся высту-
пления в Турции и ОАЭ. О том, как изменилась 
индустрия и кто в 2023 году заказывает музы-
ку, — в материале «Известий».

Украсить вечеринку по случаю корпора-
тива, свадьбы или дня рождения живым во-
калом в исполнении любимой звезды или 
искромётными шутками знаменитого ве-
дущего — удовольствие и так не из дешё-
вых, а за последний год оно стало ещё доро-
же. Цифры у всех разные. Например, гонорар 
Ханны за выступление на частной вечерин-
ке поднялся на 30%.

— Ханна как артист за год выросла, стала 
ещё популярнее, — сказал «Известиям» про-
дюсер и супруг певицы Пашу. — Гонорар Хан-
ны за корпоратив — это открытая информа-
ция — 1,5–2 млн рублей. Гонорары артистов, 
которые на первых строчках во всех хит-
парадах, — от 3,5 до 6 млн рублей.

У подопечных агентства PR Code, в числе 
которых Стас Ярушин, 5sta Family, DJ Катя 
Гусева, Аделина Сотникова, Вячеслав Ма-
каров, AKMAL’, Helen Yes, гонорары выросли 
в среднем на треть.

— В нашем агентстве десять артистов, 
блогеров и селебрити. Кто-то «стрельнул» 
в этом году, поэтому по сравнению с про-
шлым годом его гонорар вырос более чем 
на 50%, кто-то получил контракты в новых 
проектах, начал ротироваться на радиостан-
циях. Средняя цифра «по больнице» у нас — 
30–35%, — сказала «Известиям» сооснова-
тель агентства и продюсер Анастасия Рассел.

Повышают ценник не только из-за про-
фессионального роста, но и из-за высокого 
спроса. В прошлом году количество корпора-
тивных выступлений в графиках российских 
знаменитостей сильно сократилось. До это-
го по индустрии ударила пандемия. Впро-
чем, со временем рынок начал постепенно 
оживать. Организаторы сначала с осторож-
ностью, но начали проводить мероприятия. 
В итоге сейчас больше частных мероприятий, 
куда приглашают знаменитостей, не ста-
ло, однако выбор у заказчиков сократился 

в связи с тем, что с арены ушли 
некоторые звёзды первого эшело-

на. Концертный директор артистов 
компании «Империя музыки» Табриз 

Шахиди сказал «Известиям», что спрос 
превысил возможности и предложение 

настолько, что в сентябре возник дефицит.
— Спрос на артистов, хотя кому-то это мо-

жет показаться нелогичным, сильно возрос. 
Гонорары у первого топа тридцати артистов 
и ведущих выросли или остались на высо-
ком номинальном уровне. Ни о каком сниже-
нии или скидках сейчас самые продаваемые 
артисты речи не ведут. Графики расписаны 
на несколько месяцев вперёд. Связано это 
с несколькими факторами, но самый очевид-
ный из них — отъехавшие, «принципиаль-
ные» и «запрещённые», те, кто в списках «не-
рекомендованных», — сказал он «Известиям».

В числе самых востребованных сегодня — 
Zivert, Баста и Леонид Агутин, отметил в раз-
говоре с «Известиями» основатель комму-
никационного агентства Guest Management 

и один из главных героев столичной свет-
ской хроники Идрис Гитинаев.

— Сейчас это лидирующая тройка ис-
полнителей. Они все недешёвые. Высту-
пление Басты, по-моему, всегда стои-
ло около 5 млн рублей, Zivert — 4 млн, 
Агутина, наверное, €30–50 тыс. В сфе-
ре событийного маркетинга рынок 
восстановился. Я слежу за коллега-
ми и думаю, что в частном сегмен-
те — тоже. Мы активно начинаем 
развиваться и в этом направлении 
(частных мероприятий), готовим 
большое событие в Дубае — это 
день рождения, где будет высту-
пать Ревва. Будем делать проект 
в Москве, где будет выступать 
ANNA ASTI, — поделился Идрис Ги-
тинаев.

Изменился за последний год 
и основной пул заказчиков. Ушли 
зарубежные бренды, которые про-
водили значительную часть меро-
приятий. Крупные игроки из мира 
политики и бизнеса «затаились».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Вокалы и данные 
Гонорары артистов за корпоративы выросли на треть
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